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PERÚ NECESITA REGLAS CLARAS
que promuevan la inversión privada
A nivel monetario y fiscal, el Perú se encuentra relativamente sólido. Sin embargo, 
los problemas vienen por acciones del gobierno y su constante apoyo a una Asamblea 
Constituyente innecesaria, la ausencia de resolución de los conflictos mineros o los 
retiros de los fondos del Sistema Privado de Pensiones. Por esto, se afecta el mercado 
de capitales y ahuyenta la inversión privada. (Pg 8)



Felicitamos a INDECO por sus 70 años de éxito empresarial, y por 
ser uno de nuestros principales socios estratégicos de 

conductores y accesorios eléctricos.
  

Agradecemos el soporte profesional y acompañamiento en la 
ejecución de grandes proyectos. Estamos seguros que 

seguiremos trabajando juntos para brindar a nuestros clientes 
productos de calidad e innovación, a lo largo del norte y sur del 

país.
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Digamos sí a la inversión

En estos momentos, nos levantamos de 
continuas crisis, no solo económicas, sino 
políticas. En este punto consideramos im-
portante resaltar e instar a las autorida-
des a promover la inversión dejando de 
lado la idea de nueva constitución, esto, 
en definitiva, aleja la inversión y se dejan 
de generar muchos empleos. El Perú ne-
cesita reglas claras que fomenten la llega-
da de nuevos capitales.

En la actualidad la guerra de Rusia y 
Ucrania tienen repercusiones en la llega-
da de fertilizantes, indispensables para 
nuestra agricultura. Esto debería ser un 
tema prioritario del ejecutivo. Asimismo, 

creemos relevante hablar sobre los conti-
nuos retiros de las AFP, si bien es cier-
to, ayudaron en un inicio a los bolsillos 
afectados por la pandemia, hoy es más un 
descapitalizador de las AFP. 

En estos espacios promovemos la inver-
sión, clave para una recuperación econó-
mica. Por ello, apoyamos en esta ocasión 
a la Sociedad Peruana de Minería y Pe-
tróleo quienes tras las desafortunadas 
palabras de la actual vicepresidenta Dina 
Boluarte en el Foro Económico Mun-
dial sobre la minería en Las Bambas. La 
SPMP se expresó: “La Minería formal sí 
es social y ambientalmente responsable”.

De igual manera, consideramos relevante 
resaltar el crecimiento de la demanda de 
cobre y materia que Perú exporta, lo cual 
a corto plazo reactivaría nuestra econo-
mía. El desarrollo sostenible siempre es 
la mejor opción, informaremos sobre la 
inversión de MINEN en energías renova-
bles y el esfuerzo de la empresa privada 
por crear más electrolineras en el sur de 
Lima. Estos son actos que el bienestar 
del planeta exige, por un respiro, por más 
vida. Un funcionamiento correcto de eco-
nomía circular contribuiría en ello. P. 5

IPE: Solo el 15% de los que 
retiraron fondos AFP tenía 
bajos ingresos

Si bien los retiros aprobados en 
el 2020 permitieron a varios 
trabajadores enfrentar la crisis 

producto de la pandemia, la imple-
mentación de este nuevo retiro no 
beneficiaría necesariamente a los 
hogares más vulnerables. Por el con-
trario, fuera de su impacto sobre el 
mercado de capitales, esta medida 
generará pérdidas de capitalización 
para millones de afiliados a lo largo 
de su vida laboral y erosionará aún 
más la capacidad del sistema previ-
sional peruano para ofrecer mejores 
pensiones en el futuro.

Mala focalización 

Si bien un grupo importante de ho-
gares aún atraviesa una situación 
económica adversa ante la falta de 
empleos formales y el alza en el cos-
to de la canasta básica, la aprobación 
del nuevo retiro de fondos de las AFP 
no será especialmente útil para aten-
der sus necesidades.

Durante los últimos dos años, los ho-
gares de mayores ingresos fueron los 
que más se beneficiaron del acceso 
extraordinario a los fondos de pen-
siones.

Según cifras del INEI, solo el 15% 
del total de familias que realizaron 
por lo menos un retiro de fondos de 
las AFP entre el 2020 y 2021 perte-
nece al 40% más pobre de la pobla-
ción. Además, de acuerdo con datos 
de la Superintendencia de Banca y 
Seguros (SBS), el 45% de los ahorros 
retirados fueron efectuados por afi-
liados que no registraban la pérdida 
de empleo y, por el contrario, venían 
aportando de forma regular.

La evidencia indica que la mayoría 
de los beneficiarios de los retiros ex-
traordinarios de fondos de pensiones 
no fueron aquellos que se vieron más 
perjudicados por la pandemia.

Menores pensiones

Según información de la SBS, casi 
2,3 millones de afiliados retiraron la 
totalidad de su AFP entre el 2020 y 
2021. De este grupo, las personas de 
mayor edad serían las más afectadas, 
ya que contarán con menos tiempo 
para restituir los recursos que reti-
raron anticipadamente. Esto último 
significará que las pensiones que ob-
tendrán difícilmente podrán cubrir 
los niveles salariales que registraban 
previamente a su jubilación.

Por ejemplo, Ana tiene 45 años, está 
afiliada a una AFP y en los últimos 
dos años retiró todo su fondo de pen-
siones. Asumiendo que se jubilará a 
los 65 años, Ana tiene casi 20 años 
para aportar a su fondo de pensio-
nes y recapitalizar sus ahorros para 
acceder a una pensión al jubilarse. 
Sin embargo, de acuerdo con estima-
ciones del Banco Central de Reserva 
(BCRP), si Ana logra aportar todos 
los meses de forma ininterrumpida a 
su AFP hasta los 65 años, el fondo 
que podría acumular sería equivalen-
te a una pensión que tan solo repre-
sentaría el 21% del último ingreso 
de su vida laboral.

Las proyecciones se deterioran aún 
más si Ana solo aporta la mitad de 
los meses restantes hasta la fecha 
de jubilación: el fondo acumulado 
solo permitiría una pensión de ape-
nas 11% del salario percibido antes 
de retirarse. Esta situación podría 

ser incluso peor para los afiliados al 
sistema previsional con mayor edad 
que han retirado todos sus fondos, ya 
que enfrentarán una mayor vulnera-
bilidad en su vejez.

Momento inoportuno

La coyuntura que atraviesa el merca-
do financiero internacional es poco 
propicia. En abril del 2022, la renta-
bilidad real acumulada de los últimos 
12 meses del fondo 2 registra una 
caída de 6,8%, como resultado de las 
expectativas del menor crecimiento 
de la economía global.

Sin embargo, estas pérdidas solo se 
harán efectivas si es que los afiliados 
retiran sus ahorros en este momento. 
La experiencia de las últimas tres dé-
cadas muestra que a la rentabilidad 
real de los fondos le toma en prome-
dio entre cinco y seis meses en vol-
ver a terreno positivo luego de haber 
mostrado una fuerte caída.

En efecto, en este contexto, el reti-
ro de fondos AFP afectará la opor-
tunidad de capitalizar los ahorros 
cuando los mercados se recuperen 
de la turbulencia actual. Por ejemplo, 
si un trabajador no hubiese retirado 
S/2.000 en abril del 2020, dos años 
después tendría alrededor de S/2.544 
si mantenía su dinero en el fondo 2, 
obteniendo aproximadamente 27% 
extra, y tendría S/3.136 en el fondo 
3, casi 56% más.

Recientemente se promulgó una ley que permite a los 
afiliados de las AFP retirar de forma extraordinaria 
hasta S/18.400 de sus fondos, siendo este el sexto 
retiro en casi dos años. 
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70 años electrificando el futuro
crecimiento sostenido desde su fun-
dación, hace 70 años.

“Es muy difícil encontrar un super-
mercado, un centro comercial o en 
general algún proyecto de trascen-
dencia en el país, donde los produc-
tos de Indeco no estén presentes 
en sus instalaciones”, asegura Alex 
García, director de operaciones de 
la compañía. Ahí donde un hincha 
grita un gol, donde una mujer vuelve 
a casa en metro o un viajero espera 
por su vuelo, está presente la mar-
ca: “Entre los proyectos emblemá-
ticos, por ejemplo, están el Estadio 
Nacional, la línea del Metro 2 de 
Lima, la ampliación del Aeropuerto 
Internacional Jorge Chávez o el cen-
tro comercial Real Plaza Salaverry”, 
agrega Alex García Director de ope-
raciones de la compañía.

Innovar es la norma

Indeco, empresa Nexans tiene una 
larga trayectoria de innovaciones 
exitosas que han marcado la pauta 
de la normativa del país. En 2002, 
por ejemplo, se convirtieron en la 
única empresa del Perú con una lí-

nea catenaria para fabricar cables de 
media tensión de polietileno reticula-
do. Luego, el 2012 adquirió la nueva 
línea catenaria de nitrógeno convir-
tiéndose en el único fabricante en el 
país con este tipo de tecnología y así 
poder atender la creciente demanda 
en los sectores eléctrico y minero.

En el 2005 lanzaron el cable de uso 
domiciliario que resiste hasta 80 
grados de temperatura, el TW80, su-
perando lo exigido por la norma de 
aquel momento (hasta 70 grados). 
Posteriormente, innovaron con los 
cables THW con un nivel de tempe-
ratura de hasta 90 grados. En el 2012 
volvieron a ser los primeros en tener 
cables premium libres de halógenos, 
hoy ya estipulados como parte de la 
norma nacional. Y en 2021 lanzaron 
la “Línea Plus” con PVC mejorado, 
que en caso de un incendio garanti-
za hasta tres veces más visibilidad, 
aumentando hasta cuatro veces más 
las posibilidades de evacuación.

“Actualmente, los cables fabricados 
en nuestra planta están presentes 
en Horizonte, el parque eólico —en 
construcción— más grande de La-
tinoamérica, ubicado en Chile. De 
igual forma, se encuentran en los 
parques eólicos en construcción 
más grandes de Colombia. En Perú 

Desde su fundación en 1952, INDECO, que pertenece 
a Nexans, es la empresa líder del Perú en soluciones 
de cableado y electrificación. La compañía tiene 
hoy desafíos de trascendencia: soportar la transición 
energética en el Perú y Latinoamérica, y convertirse 
en una empresa de carbono neutral hacia el 2030.

Un breve repaso de su historia

INDECO, fue constituida por Escri-
tura Pública de fecha 19 de mayo 
de 1952, por dos ingenieros pe-

ruanos, Jorge Cánepa Campodónico 
y Alejandro Tabini Fernández Dávila, 
teniendo como actividad principal 
dedicarse a la industria manufactu-
rera y elaboración de toda clase de 
conductores eléctricos, de comunica-
ción y artículos conexos. 

En 1967, Cerro Corporation de New 
York, suscribe una gran cantidad de 
capital en acciones, convirtiéndose 
en la dueña mayoritaria de la socie-
dad Cánepa – Tabini, e impulsando el 
desarrollo de Indeco. En los siguien-
tes 25 años, Indeco pasó a formar 
parte, primero de la empresa The 

Marmon Group, de Chicago; luego 
de la empresa minera Milpo S.A.

En 1998, Madeco S.A. adquiere la 
participación de la Compañía Mi-
nera Milpo en Invercob, asumiendo 
íntegramente el control del holding, 
accionista principal de Indeco. Des-
de el año 2008 INDECO, es miembro 
del grupo fabricante: Nexans.

Hay compañías que son especta-
doras del crecimiento de un país, 
y están también las que son prota-
gonistas. Solo en el 2021, el sector 
construcción tuvo un crecimiento 
del 35% según cifras de la Cámara 
Peruana de la Construcción (CA-
PECO). Indeco, empresa Nexans ha 
cumplido un rol fundamental en este 

estamos involucrados en todos los 
proyectos renovables que se puedan 
concretar. Eso solamente por hablar 
de este último año”, manifiesta el 
ejecutivo Alex García, quien apunta 
a convertir a Indeco, empresa Ne-
xans en la empresa con mayor nú-
mero de innovaciones exitosas este 
2022.

Un cable al futuro

Con 70 años de historia electrifi-
cando el futuro del Perú, Indeco, 
empresa Nexans busca convertirse 
en el primer actor puro de la electri-
ficación con el firme compromiso de 
construir un futuro energético segu-
ro, sostenible, descarbonizado, reno-
vable y accesible para todos. En esa 
línea, su compromiso con la transi-
ción energética impulsa a la compa-
ñía a soportar los proyectos de ener-
gía renovable no convencional (solar 
y eólica) a nivel nacional y regional.

“Creemos que el país puede seguir el 
ejemplo de otros en la región, como 
Colombia o Chile. Para lograrlo ne-
cesitamos compromisos del Gobier-
no, de la empresa privada y hasta de 
los usuarios; porque cuando enten-
damos que el uso de energías limpias 
será beneficioso para las próximas 
generaciones, realmente estaremos 

pensando en el futuro del Perú”, fi-
naliza Alex García.

Crece demanda del cobre

El cobre es un metal estratégico para 
múltiples mercados por su excelen-
te conductividad eléctrica. Asimis-
mo, resulta vital para la transición 
a energías sostenibles que permitan 
migrar nuestra matriz energética ha-
cia fuentes más verdes y limpias. Sin 
embargo, las proyecciones con res-
pecto al incremento de la población 
en los próximos años, y de la mano 
con ello, el aumento en la demanda 
de energía, nos hacen preguntarnos 
si debiéramos empezar desde ya un 
proceso de anticipación y de adapta-
ción estratégica a lo que nos impac-
tará en el corto y mediano plazo.

Y es que la evolución en la demanda 
del cobre fino ha sido exponencial; 
pasando de 9 millones de toneladas 
en 1995 a 24 millones de toneladas 
al día de hoy. Y se espera que la de-
manda para 2030 sea equivalente a 
30 millones. Ello, como mencionaba, 
producto del crecimiento de la po-
blación y, por ende, de su mayor de-
manda energética, la cual se calcula 
incremente en 20 % para el mismo 
año.   
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CADEx: El Perú necesita reglas claras que 
promuevan la inversión privada

La economía peruana se ha visto 
gravemente afectada debido a 
tres grandes shocks interna-

cionales post COVID-19: la guerra 
Rusia-Ucrania; la fuerte subida de la 
tasa de interés de Estados Unidos; 
y la desaceleración del crecimiento 
económico de China, principal socio 
comercial del país. Es urgente que el 
Perú tome las medidas necesarias 
para responder a estos problemas, y 
retomar así el crecimiento económi-
co, el desarrollo y las políticas res-
ponsables con el fin de brindar ma-
yor bienestar a la ciudadanía.

Con el objetivo de promover un 
espacio de reflexión que permita 
elaborar y dar difusión a estas me-

didas tan urgentes, IPAE organizó 
CADEx “Recomendaciones frente 
a los shocks internacionales y re-
tos pendientes para dar respuestas 
efectivas”.  El evento virtual contó 
con la participación de dos destaca-
dos panelistas: Liliana Rojas-Suarez, 
Investigadora principal y Directora 
de la iniciativa para América Latina 
del Centro para el Desarrollo Global 
de Washington DC, EEUU; y Waldo 
Mendoza, exministro de Economía y 
Profesor del Departamento de Eco-
nomía de la Pontificia Universidad 
Católica del Perú. La sesión fue con-
ducida por Paola del Carpio, Coordi-
nadora de Investigación de la Red de 
Estudios Para el Desarrollo.

Los panelistas coincidieron en que 
tanto a nivel monetario y fiscal, el 
Perú se encuentra relativamente só-
lido, especialmente a comparación 
con otros países de la región. Sin 
embargo, los problemas vienen por 
acciones propias del gobierno, que 
continúa nombrando funcionarios 
inadecuados y tomando decisiones 
que ahuyentan a la inversión privada 
cuando más se le necesita, como el 
apoyo a una Asamblea Constituyen-
te, la ausencia de resolución de los 
conflictos mineros o los retiros de los 
fondos del Sistema Privado de Pen-
siones, que afectan el mercado de 
capitales.

Gracias a los altos precios internacio-
nales de minerales, en el periodo de 
enero a abril de este año, el fisco ha 
recaudado más que en toda la histo-
ria peruana: casi 80 mil millones de 
soles en cuatro meses. Pese a estos 
altos ingresos, la economía perua-
na se ha visto muy afectada por los 
shocks internacionales y esto ha re-

El conversatorio contó con la participación de Liliana 
Rojas-Suarez, Directora de la iniciativa para América 
Latina del Centro para el Desarrollo Global, y el 
exministro de Economía, Waldo Mendoza.

percutido en el costo de vida de la 
ciudadanía, principalmente a causa 
de malas decisiones tomadas desde 
el gobierno, como fue el caso de la 
crisis de Petroperú. “Uno de los po-
sibles escenarios es que el gobierno 
del presidente Castillo dure los 5 
años que le corresponde y que los 4 
años y 2 meses restantes sean una 
reproducción de estos primeros 10 
meses”, lamentó Mendoza.

Ambos panelistas, además, recalca-
ron que sin inversión privada será 
imposible que el país salga de la cri-
sis que está enfrentando. Promover 
la inversión y poner reglas claras que 
fomenten la misma es indispensable 
para, por ejemplo, la creación de 
empleo digno y formal, que lamenta-
blemente se ha precarizado desde la 
llegada de la pandemia.

Por su parte, Liliana Rojas-Suarez 
explicó que, si bien la solidez macro-
económica es importante para los 
inversionistas internacionales, esto 
no quiere decir que no existan otros 
riesgos a causa de la inestabilidad 
política que enfrenta el Perú. La es-
pecialista aseguró que sus principa-
les preocupaciones son: (1) Cambios 
a las reglas bajo las que operan; (2) 
Modificaciones a los impuestos que 
deben pagar; (3) Si es que existe la 
posibilidad de una expropiación; y 
(4) Si es que la inestabilidad política 
puede ser tan grande que los contra-
tos firmados terminen por ser anula-
dos de manera unilateral.

“Eso es lo que más les interesa y les 
preocupa. El riesgo más importante 
es que en estos momentos de mer-
cados tan inestables, tan temerosos 
de tomar riesgos, es encontrar que el 
país dé reglas de juego que no estén 
claras y prefieran llevar sus inver-
siones a otros lugares o disminuir el 
f lujo de inversiones a nuestro país”, 
detalló la experta. “Aunque no hay 
control sobre los shocks adversos 
externos, si lo hay sobre las políticas 
locales que afectan las perspectivas 
de la economía y en eso Perú tiene 
deficiencias muy graves, políticas e 
institucionales, que limitan el creci-
miento y la reducción de la pobre-
za”, agregó.

A modo de cierre, Paola Del Carpio 
destacó la importancia de promover 
medidas económicas focalizadas en 
la población más vulnerable, y que 
estas siempre deben darse con res-
ponsabilidad fiscal. “Hay que tomar 
medidas ante esta situación, como 
país, no nos podemos quedar cru-

zados de brazos porque los shocks 
tienen efectos reales sobre la vida de 
las personas. Hay que gastar, pero 
hay que hacerlo de manera focali-
zada y mirando todo el panorama. 
Lamentablemente, no es lo que está 
ocurriendo hoy desde el gobierno”.

P. 9
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Mensaje del Presidente 
Ejecutivo por el centenario 
el IGP

Planetario Nacional 
Mutsumi Ishitsuka: 
Conoceremos más 
el universo

vestigación ha sido de utilidad para la 
nuestra población, para nuestro país, 
orientados directamente a reducir el 
riesgo al cual nos enfrentamos cuan-
do ocurre un sismo, un tsunami, llu-
vias extremas, un deslizamiento, una 
erupción volcánica.

Como parte de nuestros 100 años, 
vamos a visitar la primera estación 
magnética

que funcionó en América del Sur 
que se encuentra en el Observatorio 
Geofísico de Huancayo. En el mes de 
mayo inauguramos el Observatorio 
Vulcanológico del Sur, después de 
un trabajo de cinco años, se ha logra-
do implementar una moderna red de 
monitoreo geofísico en doce volca-
nes activos de la región sur del Perú. 

En el mes de julio estaremos recor-
dando los 60 años de operatividad 
del radar ionosférico más grande del 
mundo, que monitorea la capa ionos-
férica de manera vertical. Un radar 
de 300 x 300 metros de longitud, 

El Instituto Geofísico del Perú 
inicia sus actividades en el año 
1922 con el lema “Ciencia para 

protegernos, ciencia para avanzar.” 
Nuestros aportes han permitido 
comprender y conocer un poco más 
el interior de nuestro planeta tierra 
desde el Perú, entender los procesos 
físicos de la atmósfera y todo lo que 
representa el espacio.

La cotidiana dinámica del planeta 
tierra genera una serie de elementos 
que nos puedan generar daño, este 
año el IGP cumple 100 años realizan-
do ciencia para protegernos, ciencia 
para avanzar. Nuestra institución ini-
cia sus actividades en el Observato-
rio Geofísico de Huancayo y ahora lo 
desarrollamos en el Instituto Geofí-
sico del Perú.

Nuestras contribuciones han per-
mitido entender cada vez más la 
dinámica interna de la tierra, los 
procesos físicos, atmosféricos y geo-
espacio, desde el Perú. Toda esta in-

Por el otro lado del mundo se reciben imágenes de úl-
tima generación del telescopio James Webb, nuestro 
conocimiento del cosmos crece cada día más. Pero, 

y si vemos simulaciones o representaciones más realistas 
que una lámina Huascarán. Entre los distritos de Ate y La 
Molina se encuentra el único planetario que le pertenece 
al estado peruano, se trata del Planetario Nacional Mut-
sumi Ishitsuka que desde el año 2008 gracias al Instituto 
Geofísico del Perú ofrece a escolares, universitarios y pú-
blico en general, una experiencia visual impresionante en 
45 minutos. 

El planetario es un lugar dedicado a la presentación de 
espectáculos astronómicos, es posible observar recrea-
ciones del cielo nocturno de diversos lugares de la Tierra 
y en diferentes momentos del año. Aunque está en mante-
nimiento, eso no fue inconveniente para que Adita Quis-
pe y Orlando Martínez nos expliquen con extraordinarias 
imágenes nuestra posición en el universo, los planetas y 
el movimiento de los astros. Además, podemos identifi-
car las principales constelaciones. 

Antes de la llegada de la pandemia, el planetario recibía 
muchas visitas de colegios, quienes llegaban en buses y 
quedaban maravillados con las historias que se cuentan 
de las estrellas. La capacidad de la sala es de 45 personas, 
siempre se respeta el aforo así que si exceden a ese núme-
ro la visita se hace en dos turnos. El Planetario Nacional 
del IGP busca incentivar en los niños, jóvenes y adultos el 
interés por la astronomía y las ciencias del espacio.

El ingeniero Hernando Tavera, dio un mensaje en 
exclusiva a Revista Economía por los 100 años del 
Instituto Geofísico del Perú.

como parte de esta actividad vamos 
a tener un Workshop internacional 
donde investigadores internacionales 
nos van a visitar para poder mostrar 
el avance que hemos logrado con 
este conocimiento de la ionosfera.

En el mes de junio estaremos lo-
grando ya instalar la última estación 
sísmica del proyecto sistema aler-
ta temprana de sismos SASPE. Lo 
vamos a hacer probablemente en la 
ciudad de Piura y en el mes de sep-
tiembre estaremos realizando activi-
dades un poco más cercanas a la aca-
demia recordando o mostrando todo 
esto por nuestro aporte científico a 
nivel nacional y global toda la capa-
citación información de profesiona-
les que hemos realizado enestos 100 
añosy a la vez también hacer unreco-
nocimiento a los trabajadores de la-
inscripción a los directivos de lains-
titución a los presidentes ejecutivos 
de nuestra institución y también a las 
instituciones que nos ha acompaña-
do de manera muy muy cercana en 
estos últimos 100 años creo de que 
con estos 100 años nosotros como el 
gp no nos hemos constituido en un 
pilar importante para

proteger a la población de todos es-
tos peligros naturales que nos afec-
tan así como el núcleo es el corazón 
de la tierra el instituto geofísico del 
perú es el corazón del conocimien-
to científico sobre la tierra desde el 
perú. 

El Mutsumi Ishitsuka, es el único planetario hídrico del 
Perú con proyector GOTO y

full domo, esta tecnología permite recrear las estrellas en 
el cielo realmente oscuro y proyectar imágenes digitales 
en toda la superficie de la cúpula. Asimismo, cuenta con 
una sala 3D, donde se puede disfrutar un viaje a través de 
los planetas del sistema solar, las estrellas y galaxias. Sin 
duda su próxima reapertura será un éxito.
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INDECI: Sistema de Alerta 
Sísmica Peruano estará 
listo a fin de año
El SASPe tiene como función monitorear la actividad 
sísmica que ocurre frente a la costa peruana para 
emitir un mensaje de alerta.

un ruido, esa es la onda primaria, y 
luego sentimos el remezón que es 
la onda secundaria. Entonces, estos 
instrumentos sensibles van a permi-
tir captar la primera onda y avisarles 
a los sistemas de comunicaciones an-
tes de sentirse la secundaria”, aña-
dió.

Al ser consultado con qué tiempo de 
anticipación funcionará el SASPe, el 
representante del Indeci, mencionó: 
“Depende del lugar del epicentro. 
Pongo como ejemplo, en México se 
dan el lujo de tener 50 o 40 segundos 
de anticipación porque la falla donde 
ocurre los sismos está a 700 u 800 
kilómetros de distancia del distrito 
federal. En nuestro caso, nuestra fa-
lla está frente a Lima a 70 kilóme-
tros”.

“De ocurrir un sismo, que se pro-
duzca el epicentro en ese lugar, so-
lamente nos quedará de 6 a 8 segun-
dos, suficiente de todas maneras es 
bastante para poder reaccionar, pero 
para los de Ica, Áncash y Trujillo lle-
gará con 40 y 30 segundos. Pero si 
el sismo es en Arequipa o en Ica, los 
limeños sentiremos la alerta con 40 
y 30 segundos de anticipación. Aquí 
se verá la efectividad de este siste-
ma que recién a de fin de año debe 
terminar y luego se va integrar al 
Sismate, para que podamos recibir 
en nuestros teléfonos esas alertas”, 
agregó.

Según el presidente ejecutivo del 
IGP, Hernando Tavera, confirmó que 
el Sistema de Alerta Temprana – 
SASPe- estará listo para fin de año.

Una vez listo el sistema de 
alerta SASPe, se trabajará 
para que se integre al Siste-

ma de Mensajería de Alerta Tempra-
na (Sismate) a cargo del Ministerio 
de Transportes y Comunicaciones 
(MTC), y que tiene por finalidad 
avisar a la ciudadanía sobre la pro-
babilidad de que suceda un desastre 
natural, entre ellos un temblor.

El SASPe emite alerta a través del so-
nido de bocinas, altavoces o sirenas 
que se ubicarán en la costa de nues-
tro país, esta red de alerta temprana 
de sismos, diseñada íntegramente en 
el Perú, busca advertir a la población 
la presencia de un movimiento de 
gran magnitud. Ante esa señal, solo 
las personas podrán evacuar rápida-
mente.

Este sistema funcionará con temblo-
res mayores de 6 de magnitud. Dijo 
que una vez integrado al Sismate 

también el aviso llegará a los celula-
res de las personas.

“Para el tema del Sistema de Alerta 
Sísmica del Perú (SASPe) que veni-
mos trabajando y a que a fin de año 
debe concluirse conjuntamente con 
el IGP. Esto nos va a permitir escu-
char las sirenas y recibir en nuestros 
teléfonos las alertas, pero recién a 
partir de sismos encima de los 6 gra-
dos” dijo Miguel Yamasaki, director 
de INDECI.

“El IGP ha instalado sensores lo más 
cerca a la costa peruana donde está 
la falla, donde interactúan las pla-
cas entonces cuando se produce un 
sismo, entonces, la ruptura que se 
genera la primera y la secundaria. 
La primaria que no la sentimos no-
sotros, pero los instrumentos lo van 
a sentir y luego viene la secundaria 
cuatro o cinco segundos después y 
se siente el remezón. Por eso cuando 
va a venir un temblor sentimos como 

Bancada congresal 
de Perú Libre propone 
nacionalización del cobre

La bancada oficialista de Perú Li-
bre, a iniciativa de la congresis-
ta Margot Palacios, presentó el 

último jueves 2 de junio el proyecto 
de ley N° 2259 que pretende naciona-
lizar el cobre con la creación de una 
corporación que se haga cargo de las 
actividades cupríferas del país.

La propuesta también plantea la 
composición de una empresa para la 
explotación mineral en la zona donde 
actualmente opera MMG Las Bam-
bas.

¿Cuál es la finalidad de 
nacionalizar el cobre?
Según el documento, la iniciativa 
de nacionalizar el cobre tiene como 
objetivo normar su explotación en 
el territorio peruano, garantizar la 
propiedad de este material que se 
encuentra en el subsuelo, reconocer 
su valor económico, optimar la dis-

tribución de la riqueza e impulsar el 
desarrollo desde el interior del país.

También contempla que las comuni-
dades deberán autorizar la explota-
ción de los recursos que se encuen-
tran en sus tierras.

¿Cómo pretenden nacionalizar el 
cobre?
El proyecto detalla la creación de la 
Corporación Nacional del Cobre, que 
tendrá exclusividad sobre la explota-
ción, extracción, primera industriali-
zación y remediación de pasivos de 
sus actividades mineras. Además, 
dirigirá, supervisará y controlará 
unidades operativas y empresariales 
autónomas que se constituyan con 
aportes de capital comunal, estatal 
y privado.

“Las empresas privadas que en la 
actualidad se encuentren en opera-
ciones en el sector cuya exclusividad 
asume la corporación serán valoriza-
das, para determinar su valor neto, 
descontándoles la deuda tributa-
ria, las exoneraciones y beneficios 
tributarios, el valor del recurso en 
subsuelo que ha omitido pagar, la ex-
portación de utilidades y el costo de 
la remediación ambiental”, detalla el 
proyecto de ley.

La propuesta legislativa explica que 
toda norma o contrato que sea con-
traria a ella se dejaría sin efecto o en 
todo caso se renegociarían.

¿MMG Las Bambas seguirá 
explotando cobre?
En su último párrafo, la iniciativa par-
lamentaria propone la creación de la 
Empresa Nacional Las Bambas SAC, 
unidad empresarial autónoma de la 
Corporación Nacional del Cobre.

Esta operará en las áreas de las co-
munidades de Huancuire, Pumamar-
ca, Choaquere, Chuicuni, Fuerabam-
ba y Chila, ubicadas en la provincia 
de Cotabambas, departamento de 
Apurímac. 

La bancada de Perú Libre propuso la creación de 
una corporación nacional que se haga cargo de las 
actividades cupríferas del país. Conozca cómo se 
nacionalizaría el cobre en el Perú.
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FMI aprobó línea de crédito 
de preventiva a Perú por 
US$ 5,400 millones

El Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) aprobó el este nuevo 
compromiso bajo el marco de 

la Línea de Crédito Flexible (FCL por 
sus siglas en inglés). El FCL es una 
facilidad que se ofrece solo a países 
miembros que cuentan con muy sóli-
dos fundamentos macroeconómicos.

“La facilidad aprobada hoy por el 
FMI es un acuerdo sucesorio al FCL 
que se firmó en mayo de 2020 (has-
ta US$ 11,000 millones aproximada-
mente), por dos años de duración; 
contingente, es decir que solo se 
usaría si un choque externo mermara 
significativamente nuestra posición 

IPE: Importación de urea 
cayó 84% en el primer 
trimestre del año 

La invasión rusa a Ucrania agra-
vó la escasez de fertilizantes en 
el Perú. Durante el primer tri-

mestre del 2022, las importaciones 
de urea se redujeron en 84%, lo que 
equivale a un déficit de más de 80 mil 
toneladas frente al año anterior.

Lamentablemente, se espera que 
esta situación se mantenga durante 
los próximos meses en línea con las 
sanciones comerciales a Rusia, país 
del que normalmente se importaba 
cerca del 80% de los fertilizantes que 
se utilizan en el Perú.

El uso de fertilizantes está asociado 
con una mayor productividad de los 
cultivos, aunque de manera diferen-
ciada según zona geográfica, tipo de 
producto y el tamaño del terreno. Por 
ejemplo, en el caso de cultivos tran-
sitorios, como el arroz, las parcelas 
que utilizan estos insumos producen 
en promedio siete toneladas por hec-
tárea, más del doble que aquellos que 
no acceden a fertilizantes.

En tanto, en el caso de cultivos per-
manentes, como el café, el uso de 

fertilizantes mejora el rendimien-
to por hectárea en cerca del 20%. 
Según Javier Escobal, investigador 
principal de Grade, la fertilización de 
productos permanentes es acumula-
tiva y, por lo tanto, el menor uso de 
estos productos en una determinada 
campaña tiene un impacto en la co-
secha de la campaña siguiente.

Además, usando los datos de la En-
cuesta Nacional Agropecuaria (ENA) 
2019, el uso de los fertilizantes es 
más extendido en la costa y entre 
los agricultores con mayores áreas 
de terreno. Sin embargo, estos no 
serían necesariamente los más afec-
tados por la escasez. Según el Banco 
Mundial, si bien la costa representa 
menos del 5% de la tierra cultivable, 
produce casi la mitad del PBI agrícola 
del país.

Esta mayor productividad daría a los 
grandes productores de la región una 
mayor capacidad para enfrentar los 
altos precios de los fertilizantes, los 
cuales se han triplicado en el último 
año. Asimismo, según esa institu-

ción, los productores con mayores 
extensiones de tierra utilizan de ma-
nera más eficiente los recursos, por lo 
que necesitarían menos fertilizantes 
por hectárea que aquellos agriculto-
res con menos superficie agrícola.

Además, el uso de fertilizantes está 
extendido entre los productores de 
más bajos recursos. Según el Censo 
Agropecuario 2012, el 33% de los 
agricultores de subsistencia en es-
tado crítico –que destinan la mayor 
parte de su producción al autocon-
sumo– utiliza esos insumos en sus 
parcelas.

Para Escobal, este grupo es parti-
cularmente vulnerable frente al au-
mento del precio de los fertilizantes, 
ya que no puede transferir el mayor 
costo a los consumidores. Además, 
dado que tendrían que comprar los 
alimentos que dejarían de producir, 
este grupo se vería afectado por el 
alza de precios.

Expectativas

Es improbable que se pueda cubrir 
oportunamente la demanda de ferti-
lizantes para la campaña actual. Las 
negociaciones con Bolivia y Venezue-
la para importar en conjunto cerca 
de 30 mil toneladas de urea serían 
insuficientes para cubrir el déficit 
de 80 mil toneladas que se generó 
únicamente en el primer trimestre 
del 2022. Además, el proyecto para 
construir una planta de fertilizantes 
en el país demoraría como mínimo 
dos años en terminarse, según decla-
ró el ministro de Desarrollo Agrario 
y Riego.

En este contexto, el debate público 
debe girar en torno a cómo distribuir 
el fertilizante que se pueda conseguir. 
En específico, se deberán discutir los 
criterios para priorizar, principal-
mente, entre productores cuyo ren-
dimiento es altamente dependiente 
de los fertilizantes y de aquellos que, 
debido al tamaño de sus operaciones, 
tienen una menor capacidad para so-
brellevar el alza de precios. Además, 
será necesario diseñar medidas foca-
lizadas para apoyar a los agricultores 
que no logren satisfacer su necesidad 
de fertilizante este año.

El desabastecimiento de fertilizantes, consecuencias 
de la guerra Rusia – Ucrania afecta a la agricultura 
peruana, a la estabilidad laboral de miles de 
trabajadores de ese sector y agudiza el alza de precios 
en el país. 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) cumplió este 
último 27 de mayo un nuevo acuerdo de dos años 
bajo el marco de la Línea de Crédito Flexible, según el 
Banco Central de Reserva (BCR).

internacional. Dicho acuerdo expiro 
ayer sin haber sido necesario su uso”, 
indicó el BCR en un comunicado.

El nuevo acuerdo tiene un acceso 
contingente menor (hasta por US$ 
5,400 millones aproximadamente) 
“en la medida que los riesgos aso-
ciados a la pandemia se han reducido 
y la posición externa se ha fortaleci-
do”, destacó el BCR. Esto debido al 
aumento de reservas internacionales 
de US$ 3,500 millones desde mayo 
de 2020 con un saldo de US$ 77,000 
millones.

El BCR agregó que acuerdo tiene las 
siguientes características:

1. Fue solicitado por las autoridades 
peruanas para fortalecer la resisten-
cia de la economía ante la incerti-
dumbre mundial que aún persiste, en 
el contexto de la pandemia del CO-
VID-19, la guerra entre Rusia y Ucra-
nia, y las condiciones financieras in-
ternacionales más restrictivas, que 
han venido afectando la actividad 
económica y la inflación mundial.

2. Tiene carácter contingente, es 
decir, otorga al BCRP la opción de 
hacer uso de los recursos asignados 
cuando lo considere necesario. En 
consecuencia, su sola aprobación 
por parte del FMI no genera ninguna 
deuda adicional.

3. No está condicionado al logro de 
metas económicas porque este ins-
trumento del FMI está orientado a 
países con fundamentos macroeco-
nómicos muy sólidos y con una larga 
trayectoria de políticas económicas 
responsables. El Perú cumple con 
ambos requisitos, por lo cual el di-
rectorio del organismo multilateral 
ha aprobado la solicitud de manera 
unánime. En la región, países como 
Colombia y México cuentan actual-
mente con un acuerdo similar.
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Ricardo Ballón: “Como 
objetivo principal buscamos 
ser el aliado de las familias 
peruanas”

El holding es el segundo 
retailer más grande en cuanto 
a electrodomésticos en el Perú, 
con más de 150 tiendas a nivel 
nacional ¿Cuál es el primer 
objetivo de Integra Retail dentro 
de estos dos años de integración?
Nosotros iniciamos operaciones en el 
2020 en plena pandemia, como com-
prenderás, fue difícil el arranque en 
esas condiciones, pero igual tuvimos 
que marcar bases hacia adelante, 
pues lo que hicimos fue identificar 
las fortalezas existentes en las tres 
cadenas: Carsa, El gallo más gallo y 
Marcimex, y ¿cómo podemos siner-
gizar cada una de estas fortalezas? 
En un único modelo de negocio. 

Debemos identificar las capacidades 
de los colaboradores también y he-
rramientas que pudieran extenderse 
a toda la organización, porque en 
este proceso es donde radica la ri-
queza de esta fusión, en sumar estas 
fortalezas. Después, ya comenzamos 

El gerente general de Integra Retail conversó en 
exclusiva con REVISTA ECONOMÍA en el marco de su 
segundo aniversario. La fusión de Carsa, El gallo más 
gallo y Marcimex los convierte en el segundo holding 
de electrodomésticos más grande del Perú.

a generar planes estratégicos para 
cada una de nuestras marcas y ca-
nales. Hoy nos encontramos en este 
proceso, en ese desarrollo. Recién 
estamos en el segundo año pleno de 
operación, con el objetivo de conso-
lidarnos en plazas donde ya tenemos 
presencia importante y otras donde 
hay oportunidad de desarrollo y adi-
cionalmente a ello también hemos 
marcado ya un camino para nuevas 
ciudades y locales, pero eso se va a 
ir desarrollando en este segundo se-
mestre del 2022.

¿Cuál es el objetivo a mediano, 
largo plazo en el mercado 
peruano? 
Como objetivo principal buscamos 
ser el aliado de las familias peruanas, 
es lo que queremos. Cuando piensen 
en adquirir un electrodoméstico, 
una motocicleta o un producto tec-
nológico, queremos estar presentes 
en esa felicidad de cada hogar. Por 
ejemplo, una laptop para continuar 

los estudios, el refrigerador o con-
gelador para congelar productos, el 
televisor para la distracción familiar. 
Se trata de acompañar a los clientes 
en la mejora de su calidad de vida. 
Tenemos la oportunidad incluso de 
venderles el primer electrodomésti-
co en muchos casos, y eso representa 
para nosotros una felicidad enorme 
y es el camino que queremos seguir.

Buscamos ofrecer los mejores pro-
ductos con opciones de financia-
miento accesibles gracias a nuestra 
sociedad con el Banco Pichincha, y 
adicionalmente le damos productos 
de garantía y seguros distintos para 
que protejan diferentes escenarios 
en su vida. 

Luego ahí si buscamos, en el media-
no y a largo plazo: Primero, conso-
lidarnos como segundos retailer a 
nivel nacional, y a largo plazo pelear 
la primera posición, pero todo este 
trabajo es con foco en nuestros cola-
boradores. Nuestro sistema de com-
pensación está orientado a que ellos 
crezcan junto con la compañía, es un 
modelo de capacitación que los pre-
para para ser mejores asesores para 
nuestros clientes, entonces uno va 
al punto de venta o al canal digital 
y tiene un asesor que lo guía en lo 
que requiere. 

Hablabas de la plataforma digital, 
la misma que ha tenido éxito 
estos últimos dos años. Solo el 
2021 las ventas digitales crecieron 
un 55 % con respecto al 2020, y se 
prevé un crecimiento sostenido 
para este 2022 ¿Cómo se ve 
reflejado esto en su plataforma de 
ventas virtuales?
Nosotros decidimos abrir nuestra 
primera tienda virtual con la marca 
Carsa, más o menos en agosto del 
2020. El año pasado abrimos otra 
plataforma mucho más robusta, que 
es la cuando estamos trabajando ac-
tualmente y ya en el primer trimestre 
de este año 2022 respecto al 2021 
que es por donde podemos compa-
rar, hemos triplicado nuestra factu-
ración y seleccionar a Carsa para de-
sarrollar nuestro negocio electrónico 
nos permitió también de una manera 
refrescar la marca. Es una marca que 

tiene 68 años en el mercado y que 
muchos probablemente no sabían 
que seguía vigente. El comercio se 
desarrolla mucho sobre todo en lima 
y empresas como la nuestra con un 
posicionamiento sólido en otras re-
giones, provincias principalmente, 
van a democratizar el uso extra que 
estos canales digitales para la com-
pra a nivel nacional. 

Existen muchos retos en este sen-
tido, estamos en ese camino. En 
nuestra web que es este www.carsa.
pe acompañamos con propuestas de 
ofertas atractivas con aceptación 
de diversos medios de pago, con 
delivery gratis en Lima y Callao sin 
ninguna condición, y con créditos en 
línea para un grupo de clientes. Es-
tamos en ese proceso de expandir la 
cantidad de clientes a trabajar. Existe 
un asesor también para recomenda-
ciones en vivo ante cualquier consul-
ta de los clientes. Sin embargo, no 
sólo contamos con una página web 

transaccional, desde las otras pági-
nas de nuestras marcas, nuestra lan-
ding de créditos tenemos también un 
ecosistema que nos permite contac-
tar a nuestros clientes de forma cen-
tralizada y satisfacer así sus diversas 
necesidades. Estamos recién en la 
etapa inicial, pero con un camino 
muy interesante a seguir.

¿Qué prioridad les dan a estos 
estándares de atención al cliente?
Como todo negocio, digamos enca-
minado a la excelencia al cliente, es 
nuestra razón de ser y tiene que ser 
la razón de ser. Estamos convencidos 
que con nuestros canales

digitales, no sólo se han vuelto pun-
tos de contacto interesantes con 
el cliente, sino también fuentes de 
conocimiento para desarrollarnos e 
identificar mejor las oportunidades 
con nuestros clientes. Hoy nuestros 
canales están integrados para poder 
derivar consultas de nuestros clien-

tes hacia los equipos correspondien-
tes, ya sea el equipo comercial, de 
créditos o el tipo de servicio técnico, 
así podemos asegurar digamos, te-
ner las respuestas que se necesitan 
en cada vez menor tiempo.

Tenemos un área de servicio al clien-
te que también está conectada a toda 
esta red digital. Entonces el enfoque 
de atención al cliente es primordial 
para poder desarrollarlos. 
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CARSA el as de espada 
de Integra Retail

Como empresa tienen la mi-
sión de facilitar a las familias 
el acceso al bienestar y a la 

modernidad a través de un excelente 
servicio. Tienen más de 50 tiendas a 
lo largo del territorio nacional y ofre-
cen a los proveedores un canal co-
mercial estable, rentable y confiable.

El propósito de Carsa se resume en 
una frase que contiene la esencia de 
su trabajo: Cumplir con la sociedad 
al responder a los requerimientos 
que demanden procurando siempre 
tener para cada familia un producto 
duradero y el mejor crédito de con-
sumo.

COMPROMISO SOCIAL Y 
AMBIENTAL

La presencia de su negocio en todo 
el Perú les da la oportunidad de man-
tener contacto con diferentes con-
textos sociales y culturales. De igual 
manera, entienden que su actividad 
comercial impacta en la comunidad 

Los especialistas en venta retail tienen 68 años en el 
Perú. Compartimos un repaso a la histórica tienda 
desde dentro.

y los hace parte de su desarrollo. Por 
tal motivo, definieron cuatro pilares 
de actuación fundamental bajo los 
cuales se rige su vínculo con la so-
ciedad.

El primero es el punto de contacto 
con la comunidad, sus tiendas, las 
cuales están estratégicamente ubi-
cadas y son el medio por el cual se 
mantienen informados de las necesi-
dades de la comunidad y participan 
activamente a favor de la misma.

El segundo es la contratación de co-
laboradores locales, ya que fomen-
tan la generación de empleo en las 
comunidades donde operan.

El tercero es la participación en ac-
ciones sociales, pues promueven la 
colaboración en actividades educati-
vas, culturales y sociales. Asimismo, 
incentivan a sus colaboradores a ser 
voluntarios en dichas actividades.

El cuarto es la generación de valor, 
a través de créditos directos que fa-

vorezcan a las personas que normal-
mente no tienen acceso a estos, ge-
nerando bienestar en la comunidad.

CÓDIGO DE ÉTICA Y 
CONDUCTA EMPRESARIAL 

Desde la fundación de Carsa, princi-
pios como la integridad, la honesti-
dad, el trato justo, el respeto de sus 
valores y el cumplimiento de las leyes 
han guiado sus prácticas comercia-
les. Los accionistas y colaboradores 
de Carsa han sostenido y cumplido 
con este compromiso en sus respon-
sabilidades diarias, por ello la reputa-
ción de Carsa es actualmente uno de 
sus activos más importantes.

El presente código de ética y con-
ducta empresarial especifica los 
principios y contribuye a implemen-
tarlos en forma continua a través del 
establecimiento de ciertas normas 
mínimas de comportamiento no 
negociables para la cadena. Dichas 
normas de conducta se encuentran 

alineadas con sus valores: Pasión, 
Pertenencia, Confianza, Respeto, 
Trabajo en Equipo y Compromiso; 
Competencias: Apertura al Apren-
dizaje, Comunicación, Proactividad, 
Orientación a Resultados, Cultura de 
Servicio, Liderazgo, Flexibilidad al 
Cambio, Trabajo en Equipo, Pasión, 
Compromiso, Pertenencia, Respeto y 
Confianza; y con lo que ellos llaman 
ADN Carsa: Espíritu Ganador, Orgu-
llo Carsiano y Pasión por Servir.

Vale decir que este Código que com-
partimos no pretende abarcar todas 
las posibles situaciones que puedan 
tener lugar, su objetivo es brindar 
un marco de referencia respecto del 
cual medir sus actividades. Sus co-
laboradores siempre deben guiarse 
por los siguientes principios básicos: 
1) Evitar cualquier conducta que 
pueda dañar o poner en peligro a 
Carsa o a su reputación; 2) Actuar 
legal y honestamente; y 3) Priorizar 
los intereses de la Carsa sobre los in-
tereses personales o de otra índole.
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INTEGRA RETAIL: El exitoso 
holding tras la sinergia de 
Carsa, El Gallo más Gallo y 
Marcimex

El Gallo que se hizo más Gallo

Las tres cadenas: Carsa, El Gallo 
Más Gallo y Marcimex se han 
aliado hace dos años para crear 

Integra Retail, el grupo especializa-
do en venta minorista de electrodo-
mésticos del Perú es hoy el segundo 
retailer más grande del país con co-
bertura a nivel nacional. El mencio-
nado holding tuvo inicio de operacio-
nes el año 2020, en un contexto de 
pandemia, pero supieron gestionarlo 
y salir adelante. Actualmente su vo-
lumen de ventas suma S/ 450 millo-
nes entre las tres marcas que confor-
man la alianza.

La compañía estará liderada por Ri-
cardo Ballón Maldonado y tiene una 
red de puntos de venta que alcanza 
las 150 tiendas a nivel nacional. La 

En 1971 en la ciudad de Alajuela, 
Costa Rica, se abrió la primera 
tienda de El Gallo más Gallo 

con el fin de ofrecer a los habitantes 
de aquella ciudad la oportunidad de 
equipar sus casas con electrodomés-
ticos y muebles, en sencillos planes 
de crédito ajustados a sus posibilida-
des de pago. La construcción de con-
fianza fue clave para otorgar créditos 
de buena fe a los costarricenses.

Al cabo de pocos años, ya El Gallo 
más Gallo estaba presente en casi 
todas las comunidades y pueblos de 
Costa Rica. Sin embargo, no es todo. 
El éxito de este negocio tiene el foco 
puesto en los bajos costos como fac-
tor de fortaleza, sin que esto merme 
los planes de inversión para conquis-
tar nuevos territorios.

estructura operativa de la empresa 
cuenta con más de 2,500 empleados 
en todo el país y su plan estratégico 
es mantener un crecimiento en los 
próximos años para liderar el mer-
cado. Para ello, Integra Retal se ha 
marcado como objetivo prioritario 
integrar sus procesos a nivel organi-
zacional y cultural de las tres marcas.

A través de su oferta de valor priori-
zarán la buena experiencia del clien-
te y un fuerte foco en el canal online, 
así como rentabilizar la operación y 
la optimización de recursos e in-
fraestructura de las tres empresas. 

El gerente general está feliz que la 
compañía forme parte importante 
de la vida de los peruanos: “Como 
objetivo principal buscamos ser el 

aliado de las familias peruanas, es 
lo que queremos. Cuando piensen 
en adquirir un electrodoméstico, 
una motocicleta o un producto tec-
nológico, queremos estar presentes 
en esa felicidad de cada hogar. Por 
ejemplo, una laptop para continuar 
los estudios, el refrigerador o con-
gelador para congelar productos, el 
televisor para la distracción familiar. 
Se trata de acompañar a los clientes 
en la mejora de su calidad de vida”. 

Asimismo, mira con optimismo el 
futuro en cuanto a los objetivos cor-
porativos. “Primero, consolidarnos 
como segundos retailer a nivel nacio-
nal, y a largo plazo pelear la primera 
posición, pero todo este trabajo es 
con foco en nuestros colaborado-
res”, expresó el Ricardo Ballón.

Integra Retail cumple su segundo año de operaciones. 
La exitosa alianza suma una facturación de S/ 450 
millones entre las tres marcas que integran el grupo y 
cuenta con 150 puntos de venta a nivel nacional.

A propósito del nacimiento del holding Integra Retail conformado por las conocidas 
empresas dedicadas a la venta de electrodomésticos Carsa, Marcimex y El gallo 
más gallo, vale preguntarse sobre este último, ¿Cómo un pequeño negocio 
atravesó fronteras costarricenses? y ¿qué lo hace tan exitoso?

EXPANSIÓN

La expansión inició en el 2000 con 
sus primeras tiendas en Nicaragua. 
Allí se posicionó, como la cadena 
que ofrece y garantiza los precios 
más bajos del mercado, tanto de con-
tado como de crédito, a través de la 
cuota más baja.

En el 2004 ingresa al mercado de 
Honduras; el 2006 en Guatemala, 
a través de un plan de crecimiento 
tanto en poblaciones urbanas como 
rurales; y en 2007 el grupo compró 
Almacenes Prado, una de las princi-
pales tiendas de electrodomésticos 
en El Salvador. La transacción inclu-
yó los 42 puntos de venta que eran 
propiedad de Prado hasta ese año.

No obstante, el grupo Monge – due-
ño de la marca El Gallo más gallo – 

sabía que esa expansión debía llegar 
al sur de Latinoamérica; es así que 
12 años después, incursa en Perú. 
Por esa misma condición, y por con-
tar con presencia urbana y rural en 
los 5 países, El gallo más gallo, es la 
empresa de mayor cobertura y con la 
mayor cantidad de tiendas de elec-
trodomésticos en Centroamérica.
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Cuéntenos sobre esta incubadora 
de negocios llamada Qallariy
Qallariy aceleradora es un programa 
que hemos lanzado en la fundación 
“Ayuda de acción” junto a dos aliados 
importantes, uno se llama Truvalu, que 
es una empresa social holandesa y el 
otro es lab innovation, que es un nego-
cio social colombiano que busca hacer 
e incubar negocios sociales vinculados 
a cadenas agroalimentarias. Lo que 
buscamos en términos prácticos es im-
pulsar el crecimiento de los negocios, 
potenciar su impacto social, fortalecer 
su presencia en mercados nacionales 
e internacionales, y apoyarles desde 
aquello que venimos haciendo desde 
hace más de 40 años en “Ayuda en ac-
ción”, que es trabajar con la base de 
la pirámide. Son productores de pe-
queña escala que vienen impulsando 

La hija predilecta de Rócchacc, 
Emilia Huamani, conversó en 
exclusiva con Revista Economía. 

La actual emprendedora, salió a los 15 
años de su pequeño pueblo en Apu-
rímac en busca de mejores oportuni-
dades. Las tierras gauchas fueron su 
primer destino. Rápidamente tuvo que 
enfrentar dificultades y tomar decisio-
nes que le llevaron a su buen presente.

¿Cómo llega a Estados Unidos?
Cuando salí de mi país (Perú), era muy 
joven, me fui a los 15 años. Mi primer 
destino fue Argentina, llegué para un 
trabajo por medio de un canciller, y me 
incorporé después para una embajada. 
Trabajé muchos años para la embajada 
de Venezuela, laboré como 14 años 
allí, en el transcurso se me presenta la 
oportunidad para irme a Washington - 
Estados Unidos. Pero, en ese momen-

estos negocios, que vienen teniendo 
un impacto social y económico im-
portantísimo en las zonas rurales que 
trabajamos. 

¿Cómo nace este programa, cuál 
fue su objetivo en su inicio? 
El nacimiento es extraordinario, yo me 
acuerdo cuando empezamos a impul-
sar esta idea al interior de la organiza-
ción y al exterior. Nuestros principales 
financiadores se preguntaban ¿Qué 
hace una fundación con nosotros im-
pulsando una aceleradora de negocios? 
y la verdad es que la respuesta se cae 
de madura y es evidente porque nece-
sitamos como organizaciones empezar 
a diseñar, a ejecutar intervenciones 
que sean sostenibles y esta sostenibili-
dad pasa en la mayoría de los casos por 
la sostenibilidad vinculada a mercados. 

to, me enamoré en Argentina, mi no-
vio me dijo en su momento: “No seas 
boluda andate, acá no estás bien, es 
tu oportunidad.” Mi respuesta era no 
porque estaba a punto de casarme. Fi-
nalmente, tomé la decisión de irme por 
medio de un trabajo que me ofrecieron 
los embajadores en Estados Unidos. 

Desde que llegué allá, trabajé con los 
diplomáticos, fue mi novio y me casé 
allá, tuve un hijo, ahora él tiene 29 
años, es grande y se casó hace poco, 
estudió relaciones internacionales y 
actualmente está trabajando en El Ca-
pitolio. Después de muchos años dejé 
de trabajar con los diplomáticos, ahora 
trabajo por mi cuenta, cree mi propia 
compañía. Luego dejé la visa diplomá-
tica y me convertí en residente, ahora 
ya tengo la nacionalidad. 

Entonces tenemos 40 años trabajan-
do con productores, productoras, en 
diferentes sectores agroalimentarios, 
desde la quínoa, cacao, la palta, en fin, 
pero cuando empiezas a trabajar con 
ellos normalmente desde una mirada 
de fundación como nosotros, trabajas 
en los primeros eslabones de la cadena.

Incubando negocios

Se logra reforzando su productividad, 
a lo que tenga mejor calidad de produc-
ción, que tengamos una mejor rentabi-
lidad al momento de esa primera venta, 
que normalmente es a intermediarios. 
Es ahí donde hemos estado trabajando 
pues muchos años, pero luego estas 
organizaciones no terminaban nues-
tros productos, no terminaban de salir 
adelante y sólo unos pocos han logra-
do dar ese salto porque las condiciones 
de mercado son brutales.

Cuando sales a comercializar, a crecer 
en un mercado competitivo, pues te 
empiezas a dar cuenta que hay organi-
zaciones con las que se estás trabajan-
do que no tienen esta competitividad 
y otras que ya tienen muchos a pesar 
en el mercado si la tienen. Entonces es 
ahí donde vemos una oportunidad de 
potenciar el impacto social de nuestro 
trabajo en donde ya no solamente tra-
bajamos desde abajo hacia arriba con 
quienes están en la base de la pirámi-
de, sino con aquellos que están en los 
primeros eslabones de acopio, trans-
formación, de comercialización de es-
tos productos para que en la medida 
que continúen reforzando el impacto 
social de sus intervenciones, puedan 
ser aceleradas para que traigan a quie-
nes están en la base las pirámides ofre-
ciéndoles sus insumos. 

Entonces es así que nace esta acelera-
dora Qallariy, que busca trabajar ya no 
solamente con las organizaciones de 
productores con el que hemos traba-
jado 40 años, sino con negocios, con 
empresas, con visión de mercado, pero 
también con una visión de generación 
de impacto social y a estas son las que 
queremos acelerar para que crezcan, 
para que refuercen sus mercados de 
manera internas e internacionales, o se 
posicionen localmente, pero garanti-
zando sobre todo que es el fin de nues-
tra organización, el impacto social. 

Todos vuelven
Después de muchos años volví a Perú 
para visitar a mi familia. Regreso a 
Lima luego de 10 años y mi tierra natal 
que es Andahuaylas - Apurímac luego 
de 20. Al volver a mi pueblo, sentí algo 
nostálgico y hasta me dan ganas de llo-
rar, desconozco el pueblo que yo había 
dejado y que hoy es una ciudad total-
mente diferente.  Si no hubiera sido por 
mis hermanos, me hubiera perdido. 

Me siento muy satisfecha de haber 
vuelto, de ver a mis hermanas, sobri-
nos, familia. Ahora estoy por retornar 
para Washington, pero me voy muy fe-
liz de ver a mi gente, a mi pueblo. Para 
llegar a donde estoy no ha sido fácil, ha 
sido un trayecto largo.  Me siento muy 
orgullosa de haber sido de este país, de 
Perú, especialmente de Andahuaylas-
Apurímac. 

¿Cuál es el negocio que desarrolla 
en Estados Unidos?
Es un trabajo en varios niveles, de-
sarrollo lo que es Catering, siempre 
apoyando como chef, este servicio lo 
vengo haciendo 10 años como inde-
pendiente. La verdad me está yendo 
muy bien. Estamos personas de dife-
rentes naciones. Trabajamos peruanos, 
uruguayos, salvadoreños, nicaragüen-
ses, mexicanos, dominicanos.

¿Qué fue lo más difícil?
Lo más difícil fue al inicio. Adaptarse, 
vivir en el extranjero siendo yo una chi-
ca muy joven, extrañas todo, la comi-
da, el sabor es diferente, los primeros 
años fueron muy difíciles. Cuando tuve 
un niño tuve que dejar de trabajar en 
la embajada y yo dependía de la visa 
diplomática. Tenía que ver a mi hijo, ser 
madre y realizar otro trabajo, pero eso 
fue lo más difícil, cuando me convertí 
en madre, no fue nada fácil.

¿Cómo se ve en unos años?
Ahora mi vida es muy diferente, sien-
to que mi hijo ya está realizado. Tengo 
planes de seguir trabajando hasta don-
de yo pueda, posiblemente haga algún 
cambio en mi trabajo, tal vez hacer 
menos y tener más tiempo para mí (ri-
sas). Tengo un plan para más adelante, 
haré algo mejor de lo que estoy hacien-
do, espero poder realizarlo.

William Campbell: “El fin de 
nuestra organización es el 
impacto social” Una peruana de exportación
El fundador de Ayuda en acción y promotor del 
programa Qallariy nos habla sobre su incubadora de 
negocios, el impacto social que genera y la presencia 
nacional e internacional que están logrando las 
empresas que trabajan con ellos. 

Emilia Vicenta Huamani, salió del Perú con destino 
a Argentina cuando aún era menor de edad. 
Actualmente, la exitosa empresaria cumple 10 años 
dando servicios de Catering en forma independiente a 
diplomáticos en Estados Unidos. 
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Mantener activos el FEPC y la 
exoneración del ISC es costo-
so. El monto destinado men-

sualmente a estabilizar el precio de 
los combustibles mediante estos dos 
mecanismos se ha multiplicado por 40, 
al pasar de S/21 millones en enero, a 
S/840 millones en mayo. El 93% de di-
cho monto estuvo dirigido a mitigar el 
aumento en el precio del diésel, el cual 
representa más del 60% del consumo 
de combustibles líquidos en el país. El 
FEPC y la exoneración de ciertos com-
bustibles del pago del ISC han orienta-
do la demanda hacia el consumo de ga-
solinas y gasoholes de menor octanaje, 
que son más contaminantes.

Al respecto, el índice de nocividad de 
combustibles del Ministerio del Am-

La firma ha retomado sus planes 
de expansión y se alista a abrir su 
esperado centro comercial en San 

Juan de Lurigancho. 

Al respecto, Javier Postigo, CEO de 
Mall Aventura, dio nuevas luces de lo 
que serán sus nuevos establecimientos 
en nuestro país, uno en Iquitos y otro 
en San Juan de Lurigancho.

«Estamos en el 35% de avance de 
obras en Iquitos, que demandará una 
inversión de US$ 65 millones incluyen-
do el terreno, y se inaugurará el 31 de 
agosto del 2023, señaló el ejecutivo.

Además, reveló cuáles serán las marcas 
que formarán parte del mall en Iquitos. 
«Ya hemos arrendado el 75% de loca-
les y con buenas marcas. Estarán Ri-
pley, Falabella, Tottus, Sodimac y mar-
cas como Skechers, Tayssir, American 
Brands, Topitop, Bata, Samsung, Renzo 
Costa, entre otras», reveló Postigo.

De otro lado, el CEO de Mall Aventura 
contó que el nuevo centro comercial de 
Iquitos se hará por etapas. «Hoy día se 
desarrolla sobre un terreno de más o 
menos 50,000 m2 (que tendrá un GLA 

IPE: Se gastan S/2.000 
millones en estabilizar 
precio de combustibles 

Mall Aventura abrirá 
un mall en San Juan 
de Lurigancho

El Fondo de Estabilización del Precio de los 
Combustibles (FEPC) y la exoneración del Impuesto 
Selectivo al Consumo (ISC) han logrado moderar 
parcialmente el rápido aumento de los precios de los 
combustibles. Sin embargo, estas son fiscalmente 
insostenibles, especialmente ante la alta incertidumbre 
que persiste en el mercado mundial de energía.

Javier Postigo, Gerente de Mall Aventura, reveló 
cuando será inaugurado el centro comercial en San 
Juan de Lurigancho.

biente establece valores entre 1 y 36, 
con valores más bajos para los menos 
dañinos.

Pensando en el futuro

Existe una fuerte incertidumbre res-
pecto a cómo evolucionarán los pre-
cios de combustibles en el futuro. El 
10 de mayo, la Oficina de Información 
Energética de Estados Unidos estimó 
que el precio internacional del petróleo 
se reduciría progresivamente durante 
el resto del año. Sin embargo, la coti-
zación de mayo cerró en US$115 por 
barril, un máximo en más de 10 años. 
El aumento se debe, principalmente, al 
embargo parcial aplicado recientemen-
te por la Unión Europea al petróleo 
ruso.

de 47,000 m2), que está bien ubicado 
(sobre la avenida Quiñones)», dijo.

Luego, añadió: «Al lado hay un terreno 
que es de la Policía donde hay vivienda, 
pero poco ocupado que podría servir 
en un futuro para expansión. Será un 
mall grande desde el inicio. Iquitos es 
una plaza muy potente. Una ciudad de 
más de 500 mil personas, con una eco-
nomía emergente».

Así será el nuevo mall de San 
Juan de Lurigancho

Postigo señaló que originalmente el 
plan contemplaba primero la apertura 
del centro comercial en San Juan de 
Lurigancho y luego Iquitos, pero de-
cidieron invertir el orden debido a que 
vieron que la aceptación por Iquitos era 
muy fuerte.

«En el caso de San Juan de Lurigan-
cho (SJM) queríamos ver cómo iba la 
salud financiera de los operadores por-
que será un mall bastante más grande 
(65,000 m2). Si bien las anclas están 
firmadas hay que llevar muchas más 
tiendas», dijo el CEO de Mall Aventura.

De persistir el alza de precios, las 
medidas no solo serían fiscalmente 
insostenibles, sino que perderían efec-
tividad. Con el incremento de la coti-
zación internacional hacia finales de 
mayo, también se registró una tenden-
cia creciente en los precios de todos los 
combustibles. Arturo Vásquez, exvice-
ministro de Energía, recomienda virar 
los esfuerzos del Estado hacia transfe-
rencias directas focalizadas para pro-
teger a los más pobres. Así, se podría 
maximizar la efectividad de la medida 
y reducir la carga fiscal, en un contex-
to en el que se deberían priorizar los 
recursos adicionales para combatir el 
riesgo de escasez de alimentos.

Sin embargo, cambiar de estrategia 
tendría un costo político. Restituir el 
cobro del ISC al diésel –anunciado para 
julio por el Ejecutivo– podría suponer 
un aumento abrupto de S/1,5 por ga-
lón. Removerlo del FEPC significaría 
otros S/3,5 adicionales aproximada-
mente. En conjunto, el diésel subiría 
a casi S/22 por galón. Por ello, resulta 
probable que estas medidas se manten-
gan, por lo menos parcialmente, oca-
sionando mayores pérdidas fiscales. 
La solución no es sencilla, pero, dada 
la coyuntura, se necesitan políticas 
focalizadas –como el vale FISE– para 
aliviar la pérdida de capacidad adqui-
sitiva que afecta principalmente a los 
hogares más pobres.

El ejecutivo también dio detalles de 
los avances del mall. «Entre anclas y 
marcas firmadas para SJL llegamos al 
55%, por eso hay que verlo con cuida-
do porque son tiendas menores y tie-
nen que tener un mejor recorrido para 
mejorar su calidad financiera e invertir 
en capex. Sin embargo, al salir a arren-
dar Iquitos los operadores nos han di-
cho que quieren firmar los dos, y eso 
nos lleva a ver si adelantamos el mall 
de San Juan de Lurigancho».

Postigo, además, señaló que el nuevo 
Centro Comercial de San Juan de Lu-
rigancho vería la luz finalmente en 
2023. «La idea original era que el mall 
de SJM estaba para el primer trimestre 
de 2024, hoy dado el interés estamos 
pensando adelantarlo para el último 
trimestre del 2023, que nos llevaría a 
tener dos malls por año», señaló.

Se supo que el nuevo Mall, de 65,000 
metros cuadrados de área comercial, 
contará con marcas importantes, cine, 
tiendas fast fashion y especializadas, 
zona de restaurantes, zona de juegos y 
un amplio patio de comidas.

El Centro Comercial estará ubicado 
en la avenida Lurigancho, a solo 250 
metros de la estación del metro en la 
avenida Próceres, principal avenida del 
distrito que lo cruza enteramente de 
Norte/Sur y a 700 metros del Parque 
Zonal Huiracocha.

Incorporaciones y nuevos 
proyectos

Javier Postigo, CEO de Mall Aventu-
ra, se refirió a las incorporaciones en 
su centro comercial de Santa Anita. 
«Estamos trayendo un negocio muy 
interesante que es la fast fashion LC 
Waikiki, con ellos hay un compromiso 
de intención. Además llegará un nue-
vo formato de Compupalace, que irá 
en cerca de 2,000 m2, y estará listo 
para el segundo semestre, lo que nos 
sumará un servicio con mucha deman-
da en esta coyuntura», refirió.

Además, el ejecutivo señaló que los 
cambios en un mall, relacionado con 
ampliaciones y renovaciones se dan 
cada cinco años, por lo que estima que 
para el 2024 se podría ver cambios 
importantes en Mall Aventura Santa 
Anita.



P. 26 P. 27

La empresa propietaria de Marco-
bre S.A.C. es Cumbres Andinas 
S.A.C., la cual tiene como accio-

nistas a Minsur S.A. con el 60% del ac-
cionariado y Alxar Internacional SpA 
con el 40% restante.

Minsur 60%

Es una empresa minera peruana en ex-
pansión con más de 52 años de expe-
riencia, perteneciente al Grupo Breca, 
un conglomerado empresarial peruano 
con presencia internacional y con más 
de 100 años de existencia.

Marcobre 18 años siendo 
modelo de minería justa
La empresa titular del proyecto minero Mina Justa 
está de aniversario. Revista Economía comparte el 
orden corporativo de esta exitosa empresa por dentro, 
la cual tiene como accionista mayoritario a Minsur. 

Alxar Internacional 40%

Pertenece a Empresas Copec, el ma-
yor conglomerado industrial de Chile. 
Con más de 80 años de experiencia, ha 
impulsado importantes programas de 
inversión en diversos sectores como 
el extractivo, energético, pesquero y 
forestal.

MINERÍA JUSTA

El Proyecto Mina Justa (en adelan-
te el Proyecto) se ubica en el Distrito 
de Marcona, Provincia de Nasca, De-
partamento de Ica, a una altura apro-
ximada de 800 msnm y a 530 km al 

sureste de Lima. El ingreso al Proyec-
to es sobre la vía Panamericana Sur 
hacia la vía PE-30 (Interoceánica). Es 
una mina de cobre a tajo abierto que 
produce minerales de óxido (cátodos) 
y sulfuros de cobre (concentrados), en 
base a un estimado de recursos mine-
rales de aproximadamente 171,5 Mt de 
óxidos y 94 Mt de sulfuros, para una 
vida de mina de 16 años y 2 años de 
construcción. La producción inició en 
junio 2021.

Políticas corporativas

Política de Seguridad y Salud Ocu-
pacional: Con esta política, la Alta 
Dirección reafirmó sus compromisos 
y principios en esta materia. La polí-
tica contempla además las exigencias 
legales. Dicha Política fue puesta en 
consulta a los trabajadores a través del 
Comité de Seguridad y Salud Ocupa-
cional, el cual dio su conformidad. 

Política de Derechos Humanos: Marco-
bre reconoce que la vida y la integridad 
de las personas es lo más importante, 
por lo que declara el respeto a los de-
rechos fundamentales enunciados en 
la Carta Internacional de los Derechos 

Humanos, así como los establecidos en 
la Declaración de la Organización In-
ternacional del Trabajo. 

Política de Adquisición de Bienes y 
Servicios Locales: Es su prioridad ase-
gurar una gestión efectiva y procesos 
justos. En tal sentido, reafirman este 
compromiso estableciendo la Política 
de Adquisición de Bienes y Servicios 
Locales. 

Política de Empleo Local: En Marco-
bre se está constantemente buscando 
talento de las zonas de influencia. Pro-
cedimientos existentes buscan unifor-
mizar el proceso de contratación local 
y promover la credibilidad y confianza 
de la población

Política de Sostenibilidad

Marcobre reafirma su compromiso con 
la sostenibilidad en el desarrollo de 
sus actividades, en concordancia con 
su misión, visión y valores. En Marco-
bre desarrollan acciones individuales 
y organizacionales con el objetivo de 
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• Mejorar continuamente nuestro desempeño en sosteni-
bilidad, alineados con las normas OHSAS 18001 e ISO 
14001, así como con las mejores prácticas de las em-
presas mineras de clase mundial. 

• Establecer, medir, respetar y comunicar los indicadores 
de desempeño de sostenibilidad de acuerdo a estánda-
res internacionales

Sistema de Desempeño Ambiental

Durante el 2020 en Marcobre estuvieron enfocados en 
el cumplimiento de los hitos de ejecución del Proyecto y 
comprometidos con un desempeño ambiental con base en 
estándares nacionales, IFC y Principios del Ecuador, con-
templados en el Plan de Manejo Ambiental y Social para 
la Construcción del Proyecto. Desarrollan herramientas de 
gestión para alcanzar el desempeño ambiental de acuer-
do con los Estándares de Desempeño del IFC y los Prin-
cipios de Ecuador. Una de las herramientas desarrolladas 
es el establecimiento de Indicadores de Gestión Ambiental 
(IGAM), los cuales permiten evaluar el desempeño ambien-
tal de las empresas contratistas que desarrollan activida-
des de pre minado, construcción de la presa de relaves y 
exploraciones. Asimismo, implementan la plataforma digi-
tal GESTIONA, en la cual se implementaron módulos para 
cada herramienta de gestión ambiental como: 

• Inspecciones. 

• Reporte de acto y condición subestándar.

•  Avistamiento de fauna. Consumo de agua. 

• Gestión de residuos sólidos. Gestión de incidentes. 

En el año 2019, como requisito del proceso de financiamiento, 
identificaron brechas significativas para ser reducidas y plas-
marlos en un Plan de Acción Ambiental y Social (ESAP, por 
sus siglas en inglés) del reporte del Environmental and Social 
Due Diligence (ESDD). Estas brechas identificadas buscan que 
el desempeño de Marcobre alcance niveles de cumplimiento de 
los Estándares de Desempeño del IFC y los Principios del Ecua-
dor. A la fecha, se tienen veinticuatro acciones ambientales en 
el ESAP, donde veintiún han sido satisfactoriamente cerradas, 
las mismas que fueron implementadas durante el 2020 y son re-
visadas durante las visitas de seguimiento de CAM (Chlumsky, 
Armbrust & Meyer) al Proyecto. Todas las acciones que aún no 
han sido cubiertas están dentro del plazo de implementación.

Desempeño ambiental

Marcobre ha identificado los siguientes aspectos que definen el 
desempeño ambiental en Mina Justa: Gestión del agua, gestión 
de residuos y efluentes Gestión de residuos de mina, gestión 
de emisiones, gestión de polvo, gestión de ruido, gestión de 
biodiversidad, gestión de impactos en el suelo.

Gestión del agua

El Proyecto utilizó agua del acuífero Jahuay y agua de mar cap-
tada en la Bahía de San Juan, que se trasladaba en camiones 
cisterna hasta el Proyecto. En octubre se puso en marcha la 
toma de captación de agua de mar definitiva y se inició el pe-
riodo de pruebas; motivo por el cual se dejó de utilizar la toma 
temporal de agua de mar y el traslado de agua de mar en ca-
miones

Gestión de residuos y efluentes

Marcobre tiene como compromiso reducir la generación de re-
siduos, por ello cuentan con el procedimiento para el manejo de 
residuos sólidos, que está alineado al DS N° 024-2016-EM y su 

proteger la vida y la salud, cuidar el medio ambiente, respe-
tar los derechos humanos y generar valor social en la comuni-
dad.  

Sus compromisos que guían la presente política son: 

• Liderar con el ejemplo, en palabra y acción, promoviendo 
acciones y conductas que refuercen esta política en todo 
lugar y en todo momento. 

• Cumplir con las obligaciones legales, acuerdos y convenios 
suscritos con las entidades, así como las políticas, regla-
mentos y el Código Corporativo de Ética y Conducta de 
Marcobre. 

modificatoria DS N° 023-2017-EM y a la NTP 900.58:2019. 
En el segundo semestre del 2019, pusieron en operación 
el Complejo de Manejo de Residuos Sólidos (CMRS), que 
consta de una cancha de volatización, una cancha de com-
postaje, almacén de residuos y un relleno sanitario. La 
gestión de residuos involucra la disposición de los residuos 
orgánicos y generales dentro del relleno sanitario y disposi-
ción final y/o comercialización de los residuos industriales 
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Gestión de ruido ambiental 

El plan de manejo aprobado en la 
Modificación del Estudio de Impacto 
Ambiental (MEIA), considera medi-
das para controlar el impacto de ruido 
durante la construcción. Estas medi-
das incluyen el control del tránsito de 
los vehículos, la selección de equipos, 
manejo de maquinaria y verificación 
de los niveles de ruido en los frentes 
de trabajo. Igualmente se considera el 
monitoreo trimestral de ruido en el 
área de influencia del Proyecto. En el 
2020, Marcobre culminó la construc-
ción del Terminal Multiboyas en la 
Bahía de San Juan, que consta de un 
muelle formado por un puente pasarela 
soportado por pilotes metálicos. Como 
medidas de gestión del ruido, llevamos 
a cabo un programa de monitoreo de 
ruido subacuático para hacer segui-
miento a los niveles de presión sonora 
que se generaron producto de las ac-
tividades de construcción del muelle. 
Para el control de las emisiones se han 
desarrollado planes de manejo que se 
vienen implementando en el Proyec-
to y que incluyen procedimientos de 
control de polvo, de mantenimiento 
preventivo y correctivo de vehículos y 
equipos, controles en planta de concre-
to y el control de velocidad.

Gestión de biodiversidad 

En el Proyecto gestionan los impactos 
en la biodiversidad, con medidas in-
cluidas en el Plan de Manejo Ambien-
tal aprobado en la MEIA y en el Plan 
de Acción para la Biodiversidad (BAP). 
Este último forma parte de los estu-
dios de cumplimiento de estándares 
IFC, dentro del proceso de financia-
miento. El ámbito de los componentes 
mineros del Proyecto comprende el 
desierto costero, con una precipitación 
reducida y fuertes vientos, en el que 
hay presencia de flora y fauna conside-
radas en los planes y procedimientos 
que Marcobre desarrolla.

Se ha monitoreado la adaptación de 
las tilansias reubicadas y la ejecución 
de estudios referentes al guanaco, 
para mostrar los impactos acumulati-
vos sobre su hábitat generados por las 
actividades del Proyecto y actividades 
vecinas. También se incluyó el análisis 
de impactos acumulativos sobre la vida 
marina respecto al ruido subacuático 
en la bahía de San Juan, y el monito-

peligrosos y no peligrosos a través de una Empresa Operadora de 
Residuos Sólidos (EO-RS) debidamente autorizada por la autori-
dad competente. 

En el 2020 se promulgó el procedimiento de “Manejo de Resi-
duos Sólidos COVID-19” para segregar los residuos provenientes 
del control de la propagación del virus SARS COVID-19 en el 
Proyecto. Asimismo, pusieron en marcha la segunda Planta de 
Tratamiento de Aguas Residuales Domésticas para el tratamien-
to de las aguas residuales generadas en las facilidades de la Plan-
ta de Sulfuros y las Oficinas Principales del Proyecto

Gestión de residuos de mina

 El manejo de residuos de mina se basa en la planificación del 
movimiento de mineral y desmonte y la generación de ripios y re-
laves. El plan considera las características climáticas del desierto 
costero donde se ubica el Proyecto y las propiedades geoquí-
micas de los suelos, a fin de dar cumplimiento a los requisitos 
legales de la normativa ambiental nacional y estándares inter-
nacionales de gestión comprometidos por Marcobre (Estándares 
IFC y Principios del ICMM). 

Gestión de emisiones

Las principales emisiones del Proyecto son: 

• El polvo proveniente del minado del tajo 

• El movimiento de material de mina 
• Movimiento de tierras de construcción 
• Planta de concreto 
• El tránsito de vehículos y maquinaria. 

Otro tipo de emisiones son: Los gases de combustión 
interna, proveniente de los equipos móviles, grupos elec-
trógenos. 

reo de la biodiversidad en el área del 
Proyecto y en un área de la Reserva 
Nacional San Fernando, cercana al 
Proyecto Como parte de la etapa de 
ejecución del Proyecto, desarrollan 
procedimientos específicos en materia 
de fauna y flora, junto con el Biologi-
cal Offset Management Plan (BOMP), 
para fortalecer la gestión y el cuidado 
de la biodiversidad

Gestión de impactos en suelo 

Cuentan con un Procedimiento de Ma-
nejo de Derrames, a fin de minimizar 
los impactos adversos a la salud hu-
mana y al ambiente, en caso de que 
ocurra este tipo de eventos. El Proce-
dimiento establece los lineamientos 
operacionales, responsabilidades, in-
sumos, línea de comunicación y otros 
elementos necesarios para el manejo 
adecuado de los eventos de derrame o 
fuga de cualquier sustancia o producto 
líquido, sólido o gaseoso que se utilice, 
manipule, almacene o transporte en el 

Proyecto. Igualmente se considera el 
monitoreo anual de suelos en el área de 
influencia del Proyecto. 

Su compromiso

Con el país:
Consolidarse con una mina de clase 
mundial, gracias a su modelo de se-
guridad en todas las actividades que 
desempeñan, al respeto por el cuida-
do ambiental y siendo un referente en 
Gestión Social. Su objetivo es generar 
un impacto positivo y un desarrollo 
sostenible en la economía local y na-
cional.

Con la Región Ica:
Desarrollar actividades que generen in-
gresos alternativos en beneficio de los 
pobladores, mejorando las capacidades 
locales y brindando herramientas para 
construir en conjunto, un mejor futuro 
para la comunidad.
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Cómo calcular la deuda 
tributaria aduanera
Por: José Darío Dueñas Sánchez (*)

Muchos importadores que 
recién inician se preguntan 
que es una DEUDA TRIBU-

TARIA ADUANERA y sobre todo 
CÓMO ES LA FORMA DE CAL-
CULARLA. La obligación tributaria 
aduanera es una relación establecida 
por la Ley General de Aduanas que 
obliga a las empresas a realizar pres-
taciones que correspondan tanto al 
consignatario de la mercadería como 
a la Administración Aduanera. La 
obligación aduanera también se en-
tiende como el cumplimiento de las 
formalidades para la entrega, dispo-
sición y embarque de las mercancías 
que se exportan e importan.

En que momento nace la obligación 
tributaria, desde el momento que se 
numera la Declaración, en el traslado 
de mercancías de zonas de tributa-
ción especial a zonas de tributación 
común, en la fecha de la solicitud de 
traslado y en la transferencia de mer-
cancías ingresadas con exoneración 
tributaria, en la fecha de la solicitud 
de transferencia. 

Para efectos del cálculo de la deuda 
tributaria esta compuesta por DE-
RECHOS ARANCELARIOS (AD VA-
LOREM) y demás tributos y cuando 
corresponda intereses, multas, así 
como el monto de restitución de de-
rechos arancelarios indebidamente 
señalado.

El pago de la deuda tributaria se 
cancela o garantiza con una Carta 
Fianza Bancaria, siendo este docu-
mento financiero emitido a favor 
de la Superintendencia Nacional de 
Aduanas indicando que la obligación 
garantiza la deuda tributaria aduane-
ra. La Carta Fianza debe ser emitida 
por una entidad bancaria o financie-
ra autorizada por la SBS, nombres y 
apellidos, denominación social de la 
persona afianzada, número y fecha 
de emisión, monto que garantiza ex-
presado en dólares, solo se acepta en 
soles cuando la deuda es generada en 

moneda nacional, suscrito por fun-
cionarios debidamente autorizados, 
con sello y marca de seguridad, fe-
cha de vencimiento indicando hora, 
día, mes y año añadiendo “según en 
el artículo N° 1898 del Código Civil” 
y lugar donde sea requerida. 

No debe tener tachaduras, enmen-
daduras o borrones, hasta por seis 
meses, en caso de impugnación de 
Derechos la Carta Fianza debe tener 
una vigencia no menor de tres meses.

LA FORMA DE CÁLCULO

La forma de calcular los derechos tri-
butarios aduaneros dependerá de va-
rios factores entre ellos si contamos 
con acuerdos comerciales, convenios 
con los países donde se importe la 
mercadería. Los tributos a considerar 
son los siguientes.

Derechos AdValorem

1. Base imponible: valor CIF aduane-
ro determinado por la OMC

Tasa impositiva: cuatro (04) nive-
les: 0%, 4%, 6% y 11%, según 
subpartida nacional.

2. Derechos Correctivos Provisiona-
les ad Valorem Tasa: 29% Ad-Va-
lorem CIF (Base Legal: Resolución 
Ministerial N.º 226-2005-MINCE-
TUR/DM publicada en el diario 
oficial El Peruano el 27.07.2005).

3. Derechos Específicos-Sistema 
de Franja de Precios Este tributo 
que tiene la naturaleza de derecho 
arancelario, grava las importa-
ciones de los productos agrope-
cuarios tales como arroz, maíz 
amarillo, leche y azúcar (pro-
ductos marcadores y vinculados), 
fijando  derechos variables 
adicionales y rebajas arancelarias 
según los niveles de precios Piso y 
Techo determinados en las Tablas 
Aduaneras.

4. Impuestos Selectivos al Consumo, 
grava algunos bienes siendo un 
impuesto específico una de sus fi-
nalidades es desincentivar el con-
sumo de productos que generan 
externalidades negativas en el or-
den individual, social y medioam-
biental, como, por ejemplo: las 
bebidas alcohólicas, cigarrillos y 
combustibles.

5. Impuesto General a la Ventas, 
Este tributo grava la importación 
de todos los bienes, salvo las ex-
cepciones previstas en la normati-
vidad que la regula. Su base impo-
nible está constituida por el valor 
CIF aduanero determinado según 
el Acuerdo del Valor de la O.M.C. 
más los derechos arancelarios 
y demás impuestos que gravan 
la importación. Tasa impositiva: 
16%

6. Impuesto de Promoción Munici-
pal, Este tributo grava la importa-
ción de los bienes afectos al IGV, 
y su base imponible es la misma 
que corresponde al IGV. Tasa im-
positiva: 2%

7. Derechos Antidumping y Com-
pensatorios, Los derechos an-
tidumping se aplican a deter-
minados bienes cuyos precios 
'dumping' causen o amenacen 
causar perjuicio a la producción 
peruana. Los derechos compensa-
torios se aplican para contrarres-
tar cualquier subsidio concedido 
directa o indirectamente en el 
país de origen, cuando ello cause 
o amenace causar perjuicio a la 
producción peruana.

8. Régimen de Percepción de IGV 
– Venta Interna, Ámbito de apli-

cación: el régimen se aplica a las 
operaciones de importación defi-
nitiva que se encuentren gravadas 
con el IGV, y no será aplicable a 
las operaciones de importación 
exoneradas o inafectas a dicho 
impuesto. Importe de la opera-
ción: está conformado por el valor 
CIF aduanero más todos los tri-
butos que graven la importación 
y, de ser el caso, la salvaguardia 
provisional, los derechos correc-
tivos provisionales, los derechos 
antidumping y compensatorios. 
Porcentajes sobre el importe de la 
operación:

10% Cuando el importador se en-
cuentre a la fecha en que se efectúa 
la numeración de la DAM o DSI, en 
alguno de los siguientes supuestos: 
Tenga la condición de domicilio fis-
cal no habido. La SUNAT le hubiera 
comunicado la baja de su inscripción 
del RUC. Hubiera suspendido tempo-
ralmente sus actividades. No cuente 
con RUC o no lo consigne en la DAM 
o DSI Realice por primera vez una 
operación y/o régimen aduanero. 
Estando inscrito en el RUC no se en-
cuentre afecto al IGV.

5% Cuando el importador nacionali-
ce bienes usados.

3.5% Cuando el importador no se en-
cuentre en ninguno de los supuestos 
antes mencionados.

La SUNAT podrá establecer, para de-
terminados bienes que se señalen por 
Resolución de Superintendencia, que 
el monto de la percepción se determi-
ne considerando el mayor monto que 
resulte de comparar el resultado ob-
tenido de: Multiplicar un monto fijo 
por el número de unidades del bien 
importado consignado en la DAM. 
Al monto resultante se le aplicará el 
tipo de cambio promedio ponderado 
venta. Aplicar el porcentaje (10%, 
5% o 3.5%) según corresponda so-
bre el importe de la operación. En la 
importación definitiva de mercancías 
realizada mediante DSI, el monto de 
la percepción del IGV será determi-
nado considerando los porcentajes y 
no el monto fijo. (*) Ley N° 29173 del 
23.12.2007.

Caso práctico
La empresa ABC realiza por primera vez una importación desde Brasil de bebidas gasificadas 
envases de 500ml La partida arancelaria es 2202100000, se pide calcular la deuda tributaria 
aduanera y costo de importación del producto.

Los datos a consignar son los siguientes = Cantidad (envase de 500 ml) 12000 a un costo 
unitario FOB de 0.25, el f lete es 1900, seguro 100 y la comisión de agente de aduana es 3% 
del valor FOB.

Para ello debemos identificar http://www.aduanet.gob.pe/itarancel/arancelS01Alias la partida 
arancelaria correcta sobre el producto a importar. Lo primero que debemos identificar es el 
precio CIF que será la BASE IMPONIBLE

 

 

Precio valor FOB (12000 x 0.25) 3,000

Flete     1,900

Seguro        100

CIF     5,000

Ad Valorem 6% del valor CIF     300 (ojo como tenemos una exoneración 100% por ser  
               procedente de Brasil no pagamos 300  
       300 (liberado)

Nuevo Ad Valorem           0

CIF + Ad Valorem    5,000

Ahora procederemos a calcular los tributos de acuerdo a lo indicando en la página de Sunat

ISC (Impuesto selectivo consumo)   850 (se calcula el 17% del valor CIF)

CIF + ADV + ISC    5,850

IGV        936 (se calcula el CIF + ADV + ISC por el 16%)

IPM        117 (se calcula el CIF + ADV + ISC por el 2%)

Deuda Aduanera    1,903 (es la suma de todos los impuestos =   
     ADV+ISC+IGV+IPM)

Percepción (10%)  690.30 (se calcula sobre CIF + Impuestos además como  
     es primera vez el impuesto es 10%

Agente de Aduanas       150 (es 3% sobre valor CIF, es dato)

Costos de Importación   6,000 (CIF + ADV +ISC + Agente Aduana)

Para concluir hago notar que la Deuda Tributaria se puede cancelar con una Carta Fianza a 
favor de Sunat, siendo los costos de importación pagados con Carta de Crédito, Financiamien-
to de Importación o Capital de Trabajo. Lo importante es conocer los tributos aduaneros para 
tener claro los costos financieros y así tener mapeado la hoja de rentabilidad.

Consultor Internacional. jdaduenas@gmail.com
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«Con la suspensión de las actividades 
de Las Bambas, hoy están perdiendo 
miles de proveedores grandes, me-
dianos y pequeños, e inclusive los 
mismos comerciantes de emporio 
comercial de Gamarra, quienes se 
encargan de elaborar los equipos de 
protección personal de alta rotación 
para diversas minas del Perú», dijo el 

El proyecto de Mejoramiento y 
Ampliación de los Servicios del Es-
tablecimiento de Salud de Llata, se 
encuentra ubicado en la provincia 
Huamalíes, región Huánuco, a más 
de 3,400 msnm y beneficiará a más 
de 15 mil familias de la zona.

La construcción del centro de salud 
de categoría II-E es financiado por 
la empresa Antamina, mediante el 
mecanismo de Obras por Impuestos 
ante el Ministerio de Salud. Contará 
con seis pisos construidos sobre una 
ladera, 31 camas de hospitalización 
y un área techada de 10,947 metros 
cuadrados. El alcance del contrato 
posee el desarrollo de la ingeniería 
de construcción, equipamiento y 
mantenimiento del hospital por un 
periodo de cinco años.

El buen desempeño de COSAPI ha 
permitido a la empresa lograr la 
satisfacción del cliente mes a mes, 
lo que refleja su compromiso en el 
cumplimiento de los procedimientos 
establecidos, estándares de trabajo 
seguros, buenas prácticas y el cum-
plimiento del propósito de la compa-
ñía que es “construir confianza para 
transformar vidas”.

La para en la operatividad de 
la mina Las Bambas no solo a 
perjudicado a miles de provee-

dores, entre extranjeros, regionales y 
comunitarios, sino también a cientos 
de comerciantes pequeños y media-
nos en Lima, quienes dependen de la 
operación minera ubicada en Apurí-
mac.

La compañía minera Antamina 
y Aenor, entidad internacional 
líder en certificación de siste-

mas de gestión, productos y servi-
cios, reconocieron a COSAPI por su 
desempeño destacado en el 2021, en 
el proyecto de “Mejoramiento y Am-
pliación de los Servicios del Estable-
cimiento de Salud de Llata”, como 
resultado de la evaluación y cumpli-
miento de la cultura de seguridad de 
la empresa minera que financia esta 
obra.

“Se ha logrado una de las metas im-
portantes, y este reconocimiento se 
dedica a todos nuestros trabajadores, 
líneas de mando, nuestro equipo de 
SSOMA y de subcontratas, soporte 
de nuestra Sede Central, Supervisión 
AENOR y cliente, que han apoyado 
permanentemente hasta conseguir 
los resultados. Este reconocimiento 
es de gran valor para la empresa, 
porque reafirma que con pasión, 
perseverancia y proyección podemos 
llegar muy lejos a pesar de las adver-
sidades propias de la zona”, indicó 
César A. Torres Huaman, Especialis-
ta de Seguridad y Salud en el Trabajo 
de COSAPI.

Rómulo Mucho sobre 
Las Bambas: “El daño ya 
está hecho y los costos son 
enormes”

COSAPI recibe reconocimiento 
por su cultura de seguridad en el 2021

El exviceministro de Minas, Rómulo Mucho, advirtió 
que la paralización obligatoria de Las Bambas ha 
afectado de sobremanera la inversión extranjera y el 
comercio local en Apurímac y en Lima.

expresidente del Instituto de Ingenie-
ros de Minas del Perú.

Asimismo, Mucho, aseveró que la 
inactividad de Las Bambas pondría 
en riesgo que el sector minero no 
aproveche el incremento de los pre-
cios de los minerales para exportar 
sus productos con más valor y, por 
consiguiente, contribuir en mayor 
medida al fisco nacional.

«El daño está hecho y los costos son 
enormes, no solo por la pérdida de 
la producción y los ingresos fiscales, 
sino por la pérdida de confianza de 
los inversionistas hacia el Perú y la 
complicada situación de los provee-
dores de Las Bambas, que hoy en-
frenta una detención forzosa mayor 
a 50 días», afirmó.

El exviceministro de Minas ejempli-
fica que Las Bambas pone al descu-
bierto que las manifestaciones socia-
les son hoy más violentas, pues no 
solo se bloquean las carreteras, sino 
que ahora se invade a la propiedad 
privada de las empresas mineras, lo 
cual es promovido por los «comer-
ciantes de conflictos».

«Los pueblos del entorno de la mina 
deben ser parecidos a un país de pri-
mer mundo: con todas las brechas 
sociales resueltas. Pero no es así 
en muchos casos, debido a la mala 
gestión de los fondos públicos, la co-
rrupción y la inexistencia de planes 
de desarrollo territorial. Todo eso 
agrava el conflicto», reflexionó.

Rómulo Mucho invocó al Estado a 
tener una mayor presencia en estas 
comunidades a través de comisio-
nes multisectoriales lideradas por el 
Minem y conformadas por el Minsa, 
Minagri, Midis y MTC, a fin de escu-
char las demandas sociales y evaluar 
las medidas que prevengan el agra-
vamiento de los conflictos.

«No hay gobierno, hay anarquía, 
por lo que se necesita un liderazgo 
sólido para resolver este problema 
y asegurar que todos ganen. Con la 
paralización de la minería, estamos 
destrozando el futuro de las nuevas 
generaciones. El destino de la activi-
dad minera se está jugando en Las 
Bambas», remarcó.

COSAPI posee una gran experiencia 
de ejecución de proyectos grandes y 
complejos, en los que su gente ha de-
mostrado su capacidad para cumplir 
y sobrepasar las expectativas de sus 
clientes, aún en las condiciones más 
difíciles.

La empresa hace que las soluciones 
que ofrece a sus clientes sean dife-
rentes y exitosas, porque integran 
–desde el inicio del ciclo de vida de 
los proyectos – equipos multidiscipli-
narios de ingeniería, procura y cons-
trucción. Ello garantiza contar con 
diseños altamente eficientes y, por 
tanto, conducir una fase de construc-
ción más limpia y productiva.

La gente de Cosapi enfrenta los pro-
yectos con una mentalidad integra-
dora, que es el motor que impulsa la 
producción de diseños de alto valor 
agregado, enfocados en lograr una 
ejecución más productiva y eficiente.

Con una capacidad operativa real de 
26 millones de horas hombre al año, 
COSAPI Ingeniería y Construcción 
cuenta con cinco Unidades de Nego-
cio: Edificaciones, Infraestructura, 
Plantas Industriales, Ingeniería e In-
ternacional.
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COSAPI, 60 años 
construyendo y 
desarrollando el Perú

Con más de 60 años en el mercado, es la segunda em-
presa de ingeniería y construcción de capital nacio-
nal en el Perú, según el ranking de las “500 Mayo-

res Empresas del Perú” publicado por América Economía. 
COSAPI ofrece al mercado servicios de ingeniería y cons-
trucción, servicios mineros, negocios en concesiones de in-
fraestructura y desarrollos inmobiliarios. Ha completado de 
manera exitosa varios de los proyectos más importantes y 
emblemáticos del Perú, tanto en el sector privado como en 
el sector público. Entre estos proyectos se encuentran obras 
como el desarrollo del proyecto Antamina, uno de los pro-
yectos mineros más importantes desarrollados en el Perú; 
la construcción y conservación de 1,187 y 1,975 km de ca-
rreteras respectivamente; la construcción del Jockey Plaza 
Shopping Center, el centro comercial más grande del país 
en ventas (según lo señalado por  la Asociación de Centros 
Comerciales del Perú); la construcción de la sede del Banco 
Interbank; y la modernización del aeropuerto internacional 

nidades de crecimiento, inspirando valores de acción y 
anticipando escenarios de desarrollo.

•  Espíritu de equipo: Colaborar, cooperar y conjugar 
esfuerzos con un grupo de personas a fin de alcanzar 
objetivos comunes, enriqueciendo la experiencia propia 
con la de otros miembros del grupo, y produciendo un 
resultado mayor que la suma de los esfuerzos individua-
les.

•  Innovación: Disposición de modificar las formas exis-
tentes de hacer las cosas asumiendo con responsabili-
dad el riesgo de llevarlas a la práctica, buscando opti-
mizar la eficiencia de los procesos y la eficacia de los 
resultados.

MISIÓN

Ser una empresa de ingeniería, construcción, gerencia de 
proyectos, servicios mineros, concesiones de infraestruc-
tura y desarrollos inmobiliarios; certificada en ISO 9001, 
ISO 14001, OHSAS 18001 e ISO 37001; fundada en el Perú 
en 1960; basada en personas con valores y conocimientos, 
tiene la misión de:

• Contribuir al éxito de sus clientes, desarrollando sus 
proyectos con calidad, seguridad, y dentro del plazo y 
presupuesto previstos.

• Promover el desarrollo personal y profesional de su 
gente formando líderes cuyos logros trasciendan en la 
empresa y en la sociedad.

• Mantener un clima empresarial abierto y de confianza 
que fomente la innovación y la mejora continua.

• Integrar a socios y proveedores estratégicos para for-
mar equipos de alto desempeño.

• Proveer un lugar de trabajo seguro y saludable, respe-
tuoso del ambiente natural y de las comunidades que 
los rodean.

de Lima. Asimismo, ha desarrollado proyectos en 13 paí-
ses a nivel mundial.

Todo ello ha sido posible gracias a la sólida cultura em-
presarial de COSAPI, la cual considera a su gente como 
su principal activo organizacional. Posee con un equipo 
altamente competente y especializado, conformado por 
1,628 empleados y 6,073 obreros que comparten los va-
lores corporativos de la compañía.

Asimismo, COSAPI se preocupa por todos sus grupos de 
interés, por ello desde el 2013 maneja una serie de com-
promisos enmarcados en su Política de Responsabilidad 
Social, Seguridad y Salud, Medio Ambiente y Patrimo-
nio Cultural.

Cuenta con las certificaciones internacionales ISO 9001, 
ISO 14001 y OHSAS 18001 para desarrollar proyectos 
con los más altos estándares en seguridad y calidad. Asi-
mismo, ha implementado su Sistema de Gestión Anti-
soborno, certificado bajo la ISO 37001:2016. Además, 
posee el primer puesto en el ranking “Merco Empresas 
con Mejor Reputación Corporativa”, “Merco Atracción 
del Talento” y "Merco Responsabilidad Social y Gobier-
no Corporativo", en el sector Infraestructura, Servicios 
y Construcción en el Perú.

VALORES

COSAPI tiene la filosofía de pasar eficientemente de los 
objetivos y estrategias a las acciones concretas, que posi-
biliten alcanzar logros y resultados. La gestión de dichas 
estrategias debe realizarse dentro del marco de valores 
que sustentan el accionar de la empresa. Ellos son:

• Integridad: Coherencia entre la palabra y la acción en 
un sentido de rectitud, probidad y respeto.

•  Liderazgo: Capacidad de crear un clima que orien-
te el esfuerzo de los grupos humanos en una direc-
ción deseada, promoviendo una visión compartida, 
estructurándolos, dirigiéndolos, generando oportu-

La empresa de ingeniería y construcción 
peruana, está de aniversario. La 
construcción de carreteras para proyectos 
mineros, centros comerciales y bancarios 
son un ejemplo de la intervención positiva 
de la compañía en el desarrollo económico 
del Perú. 

• Generar utilidades para mantener la solidez financie-
ra, impulsar el crecimiento y retribuir adecuadamen-
te a sus accionistas.

VISIÓN

Ser la empresa de ingeniería y construcción, sólida, in-
novadora y de clase mundial, reconocida como la mejor 
en los proyectos, mercados y emprendimientos donde 
participemos.

"CONSTRUIMOS CONFIANZA PARA TRANSFOR-
MAR VIDAS"

COSAPI: 

“Construimos confianza porque todas nuestras obras 
no solo son entregadas en los términos de plazo, cos-
to y calidad prometidos a nuestros clientes, sino que 
también las construimos sobre los pilares de integridad, 
intensa interacción para generarles el mayor valor agre-
gado posible y entregando soluciones innovadoras. Para 
Transformar Vidas porque nuestras obras aportan un 
mejor futuro para nuestros clientes, miles de hogares y 
millones de personas; y también para nuestros mismos 
colaboradores y para el bienestar de la sociedad en su 
conjunto.”
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SNMPE: Minería formal sí 
es social y ambientalmente 
responsable en Perú

Dólar se mantendría por 
debajo de los S/ 4 hasta la 
mitad del año

La Sociedad Nacional de Mine-
ría, Petróleo y Energía (SNM-
PE) expresó su rotundo rechazo 

a las lamentables declaraciones de la 
vicepresidenta de la República, Dina 
Boluarte, que pretenden descalificar 
al sector minero formal que trabaja 
en el Perú al imputarle acciones con-
tra el medio ambiente y de falta de 
interrelación con las comunidades ve-
cinas a las unidades mineras.

El gremio lamenta además que las 
afirmaciones inexactas de la vicepre-
sidenta se hayan dado en el marco de 
un evento de visibilidad internacional 
para nuestro país, como es el Foro 
Económico Mundial (Foro de Davos), 
el mismo que se presenta como la 
oportunidad para posicionar al país, 
y generar el diálogo, debate y análisis 
del contexto global económico y so-
ciopolítico actual, y sus implicancias 
para el Perú.

“Nos preocupa que una vez más las 
autoridades del Gobierno desapro-
vechen una gran oportunidad para 

A puertas de culminar el primer 
semestre del año, la tenden-
cia a la baja del billete verde 

durante las últimas semanas ha apre-
ciado el valor de la moneda local, 
impulsada por factores coyunturales 
internos. Esto se suma a la respuesta 
de las monedas de los países de la re-
gión, frente al conflicto bélico entre 
Ucrania y Rusia, ya que en las sema-
nas posteriores a los ataques milita-
res se registraron salidas récord de 
flujos de inversión en esa parte del 
mundo.

En ese contexto, la situación econó-
mica, social y política en el Perú ge-
neró que las empresas desde inicios 
de 2022 vendan más dólares en com-
paración con el 2021, donde la crisis 
sanitaria y la coyuntura, promovían 
la compra de la divisa estadouniden-
se para las diversas actividades eco-
nómicas del país. 

Para los especialistas, este compor-
tamiento de compra y venta de dóla-
res por parte de las empresas respon-
de principalmente a la reactivación 
económica que se dio el año pasado. 
Es así que, se registró un incremento 
de más de 200% en total de dólares 
cambiados durante el primer trimes-
tre de 2022, frente al mismo periodo 
de 2021, según un reporte de Tucam-
bista.pe. 

“En lo que va del año el dólar ha fluc-
tuado entre los 3.78 y 3.87 soles. Por 
ello, desde nuestra experiencia en el 
rubro de las casas de cambio online, 
podemos inclinar la balanza a que el 
dólar se mantendría por debajo de los 
cuatro soles hasta la mitad del año. 
Sin embargo, esta proyección está 
sujeta a que no se presenten situacio-
nes atípicas que generen conflictos 
financieros globales”, afirmó el CEO 
y cofundador de la firma tecnológica, 
Jorge Chang.  

En el caso de personas naturales, 
se aprecia un incremento de 8% en 

Gremio rechaza expresiones de vicepresidenta 
Boluarte que desacreditan a la minería formal.

promover nuevas inversiones hacia el 
sector minero peruano, que juega un 
rol importante en el proceso de re-
activación de la economía nacional y 
que más bien se busque deslegitimar 
su real aporte en el Perú”, expresó.

“La minería formal moderna, la de 
hoy, que representa nuestro gremio 
en el Perú es social y ambientalmen-
te responsable. Está ampliamente 
regulada y únicamente opera luego 
de cumplir con estrictos parámetros 
ambientales como los límites máxi-
mos permisibles (LMP) y estándares 
de calidad ambiental que son perma-
nentemente supervisados por diver-
sos organismos como el OEFA (Orga-
nismo de Evaluación y Fiscalización 
Ambiental), la ANA (Autoridad Na-
cional del Agua) y el OSINERGMIN 
(Organismo Supervisor de la Inver-
sión en Energía y Minería)”, dijo.

Recordó, además, que el marco legal 
actual establece que la minería for-
mal solo opera si previamente se ha 
aprobado un estudio de impacto am-

el ticket promedio registrado en el 
primer trimestre de 2022 en compa-
ración al año anterior, generado por 
una mayor demanda de dólares para 
la realización de viajes al extranjero, 
compras de vehículos y viviendas. 
Teniendo en cuenta que la mayoría 
de ellas se pagan en dólares y su de-
manda se vio paralizada durante la 
pandemia.

Es importante entender que una de 
las razones de la caída de la divisa es-
tadounidense se debe al incremento 
de tasa de interés de referencia como 
política monetaria para evitar la in-
flación por parte del Banco Central 
de Reserva (BCR). De tal modo, que 
se atraen capitales extranjeros con 
una mayor rentabilidad y eso provoca 
entrada de dólares, aumenta la oferta 
y baja el precio. 

El buen desempeño de la mayoría 
de los sectores productivos del país, 
logró que el producto bruto interno 
(PBI) tenga un incremento interanual 
de 3.84% en el primer trimestre de 
2022, según el Banco Central de Re-
serva. Si bien, el valor de la divisa 
internacional está sujeta a factores 
externos, no obstante, dependerá de 
la coyuntura local si este panorama 
se mantiene de forma optimista para 
seguir promoviendo la economía na-
cional. 

INTERNACIONAL: NUEVAYORK, – 
El dólar alcanzó el lunes máximos en 
dos décadas frente a una canasta de 
monedas, apoyado por el temor a una 
desaceleración económica mundial y 
por las apuestas a una fuerte subida 
de las tasas de interés por parte de la 
Reserva Federal de Estados Unidos.

* En los mercados financieros globa-
les continuaban los ecos de los datos 
de inflación de Estados Unidos de los 
viernes mayores de lo esperado, que 
llevaron a una caída generalizada en 
la búsqueda por el riesgo y alimenta-

biental (EIA) y posee instrumentos 
para la recuperación posterior de las 
zonas intervenidas, llamados planes 
de cierre de minas.

“Esta regulación, sin embargo, no al-
canza a la minería ilegal, que sí viene 
generando impactos irreversibles al 
medioambiente, sin que exista una 
acción firme del Estado para comba-
tirla. Se estima que solo en el sureste 
de la Amazonía peruana se vienen 
deforestando 31.000 hectáreas de 
bosque y que en 21 de las 24 regio-
nes existe minería ilegal e informal”, 
comentó.

El gremio señaló también que el rela-
cionamiento de las empresas mineras 
con las comunidades de su entorno 
cuenta con regulación de estricto 
cumplimiento desde etapas tempra-
nas, promoviendo, además, progra-
mas de desarrollo social para mejo-
rar la calidad de vida de la población. 
Sin embargo, se hace necesario que 
las autoridades inviertan de mane-
ra eficiente y oportuna los recursos 
generados por la minería, para dar 
servicios básicos a la población, y re-
ducir así la conflictividad social.

Boluarte también abordó las falen-
cias de la consulta previa. Nuevamen-
te, es importante precisar que el mar-
co regulatorio para la consulta previa 
existe y que es responsabilidad del 
Estado promoverla y ejecutarla.

Desde SNMPE coincidimos en que el 
diálogo y trabajo conjunto es el mejor 
camino para impulsar la economía y 
crecimiento de nuestro país; y siem-
pre hemos actuado en línea con ese 
convencimiento. Sin embargo, este 
diálogo debe darse con la verdad 
como principal motivador, así como 
con la voluntad desde el Ejecutivo 
de garantizar un marco institucional 
sólido que haga más eficientes las ta-
reas pendientes.

El gremio minero energético segui-
rá apostando por cumplir su misión 
que es promover el desarrollo de 
las actividades mineras, a través del 
aprovechamiento sostenible de los 
recursos naturales, aportando a la 
conservación del ambiente y el desa-
rrollo social.

ron las apuestas sobre un endureci-
miento aún más agresivo de la políti-
ca monetaria.

* “El dólar extendió sus ganancias 
desde el viernes a medida que el ries-
go continúa disminuyendo en todos 
los ámbitos”, dijo Brad Bechtel, di-
rector global de FX en Jefferies, en 
una nota.

* El índice dólar  subía un 0,6% a 
105,04 unidades, tras alcanzar un 
máximo desde diciembre de 2002.

* Los operadores tienen mucho e la 
vista esta semana, incluidas las re-
uniones de política monetaria de la 
Fed, el Banco de Inglaterra y el Banco 
Nacional de Suiza.

* Los mercados esperan que la Fed 
aumente su tasa de interés en 50 pun-
tos básicos el miércoles, y algunos 
como Barclays y Jefferies esperan un 
alza de 75 puntos básicos.

* El golpeado yen, que se tambalea-
ba cerca de mínimos frente al dólar 
no vistos desde 1998, fue una de las 
principales divisas que avanzó frente 
al billete verde el lunes.

* El yen encontró algo de apoyo en 
los comentarios del principal porta-
voz del gobierno de Japón el lunes 
de que Tokio está preocupado por la 
fuerte caída de la moneda y está listo 
para “responder adecuadamente” si 
es necesario.

* El Banco de Japón ha resistido has-
ta ahora las presiones para endurecer 
su política monetaria, lo que ha debi-
litado la moneda del país.

* El dólar cayó un 0,1% a 134,25 ye-
nes.



(Arequipa), CFV Solimana 250 MW 
(Arequipa), CFV Matarani 80 MW 
(Arequipa), CFV Santa Isabel Solar 
200 MW (Tacna), CFV Hanaq Pam-
pa 340 MW (Moquegua), CFV Illari 
424 MW (Arequipa), CFV La Joya 
252 MW (Arequipa); y, CFV Rubí 
144.5 MW (Moquegua).

También fueron aprobadas los es-
tudios de las centrales eólicas: CE 
Punta Lomitas 260 MW (Ica), CE 
Mórrope 150 MW (Lambayeque), 
CE Guarango 372 MW (Ica); y, CE 
Muyu 217 MW (Ica – Arequipa).

La DGAAE también informó que 
aprobó 22 Planes Ambientales Deta-
llados (PAD) vinculados a proyectos 
eléctricos cuyos costos operativos 
superan los 18.5 millones de dólares 
anuales.

«Un concepto de movilidad eléctrica 
solo es innovador si va más allá del 
vehículo. Por ello desde hace varios 
años venimos trabajando en el de-
sarrollo de tecnologías limpias e in-
fraestructura de carga», dijo Gonza-
lo Flechelle, gerente de Porche Perú. 
«El esfuerzo que estamos realizando 
al instalar cargadores permitirá que 
la transición hacia la electromovili-
dad sea más rápida y amigable para 
los usuarios y nuestros clientes».

Este proyecto permitirá expandir sus 
puntos de carga multimarca a 6 con 
una inversión similar a los 50,000 dó-
lares que fueron usados para capaci-
tación y equipos.
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El Ministerio de Energía y Mi-
nas (Minem), indicó hoy que 
aprobó proyectos de energías 

renovables cuya inversión supera los 
3,850 millones de dólares de nue-
ve centrales fotovoltaicas y cuatro 
centrales eólicas, además de otros 
proyectos eléctricos (líneas de trans-
misión, subestaciones y sistemas 
eléctricos rurales).

La Dirección General de Asuntos 
Ambientales de Electricidad (DGA-
AE), precisó que, dichos estudios 
ambientales incluyen modificaciones 
o informes técnicos sustentatorios 
asociados, y fueron aprobados entre 
el 28 de julio de 2021 y el 5 de mayo 
del presente año.

Entre las centrales fotovoltaicas, 
figuran: CFV Sunny 204 MW (Are-
quipa), CFV Coropuna 253 MW 

Porsche duplicará su red de car-
gadores, denominados “desti-
no”, para vehículos eléctricos 

en Lima este año. Así lo precisó el 
gerente de Porsche Perú, Gonzalo 
Flechelle, quien detalla que estos 
puntos se encontrarán hacía el sur de 
la capital.

En ese sentido, el gerente dijo que la 
idea es conectar espacios de compe-
tencia (La Chutana) y de playa hacia 
la próxima temporada de verano. 
Debido a que si bien los vehículos 
híbridos enchufables o full eléctri-
cos vienen con su propio cargador, 
la instalación de cargadores destino 
apunta a crear un ecosistema mayor.

Minem aprueba proyectos 
de energía renovable 
por US$ 3,850 millones

Porsche duplicará red de 
cargadores para vehículos 
eléctricos en Lima

Con los estudios ambientales, referidos a centrales 
fotovoltaicas, eólicas, y proyectos eléctricos

El gerente de Porsche Perú, precisó que la idea es 
crear un ecosistema mayor con la instalación de 
cargadores “destino” que se encontrarán en la ruta 
hacia el sur de la capital.

La aprobación de estos estudios fa-
vorecerá el desarrollo de la genera-
ción de energía limpia, así como el 
aseguramiento del sistema eléctrico 
o la electrificación de localidades de 
nuestro país.

Cabe precisar que, el Perú cuenta 
con leyes específicas en materia de 
energías renovables y el gobierno na-
cional alienta su desarrollo.

El Minem indicó que dentro del Plan 
Energético Nacional 2014-2025, 
se busca duplicar la producción de 
energías renovables en este periodo.

“La aprobación de estos estudios fa-
vorecerá el desarrollo de la genera-
ción de energía limpia, así como el 
aseguramiento del sistema eléctrico 
o la electrificación de localidades de 
nuestro país”, refirió el Minem.

Cabe precisar que, el Perú cuenta 
con leyes específicas en materia de 
energías renovables y el gobierno 
nacional alienta su desarrollo. El Mi-
nem indicó que dentro del Plan Ener-
gético Nacional 2014-2025, se busca 
duplicar la producción de energías 
renovables en este periodo.

“Tenemos como objetivo electrificar 
la oferta de la industria automotriz 
brindando opciones más sostenibles, 
por ello buscamos aliados que sean 
agentes de cambio que compartan 
con nosotros la cultura de innova-
ción”, dijo Flechelle. “El reciente lan-
zamiento del Taycan, primer deporti-
vo totalmente eléctrico de la marca, 
supone la reinvención de Porsche. 
El siguiente paso será la electrifica-
ción de un SUV que ha tenido mucho 
éxito desde que salió al mercado en 
2014, el Macan”.

Finalmente, Flechelle precisó que 
el 10% de las ventas de Porsche en 
Perú son de unidades electrificadas y 
esa tasa no se movería este año. No 
obstante, en los próximos sí aumen-
taría porque la cuota de producción 
subiría y se tendría más versiones de 
este tipo de vehículos.

P. 41
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capacitaciones y herramientas para 
crear, formalizar y fortalecer sus ne-
gocios.

A través del proyecto Emprende, 
más de 1,930 personas han recibi-
do capacitación y seguimiento a sus 
negocios, facilitando y promoviendo 
una cultura de formalización empre-
sarial.

Realizamos concursos que premian 
con Capital Semilla al mejor plan 
de negocios, impulsando a los em-
prendedores a generar valor, soste-
nibilidad, impacto social y desarrollo 
económico. Cada vez son más em-
prendedores impulsando sus sueños.

También es importante fomentar la 
cultura del emprendimiento en los 
jóvenes, por eso creamos Semillero 

La mina trae consigo desarrollo 
económico y social. Aproxima-
damente a 20 millas de la ciu-

dad de Arequipa y a una altitud pro-
medio de 2.600 metros sobre el nivel 
del mar. La mina ha sido ampliado a 
hacia una tasa de procesamiento de 
1 000 000 de toneladas de minerales 
extraídas y 500 000 procesadas por 
día. Esto trae un efecto positivo a la 
localidad.

Contribución al desarrollo 
local de Arequipa

Las pequeñas y medianas empresas 
son una fuente importante de gene-
ración de empleo e impulso socioe-
conómico. Por eso, trabajamos junto 
a los emprendedores, brindándoles 

Sociedad Minera Cerro 
Verde cumple 29 años 
en territorio nacional
El complejo minero se encuentra en Uchumayo, 
Arequipa. Actualmente extraen el 18% de Cobre que 
produce Perú y es utilizado en la industria eléctrica, 
automotriz, alimentaria, salud entre otros. En su 
aniversario, recordamos la importancia de Cerro 
verde para la economía peruana. 

Emprendedor, para que alumnos de 
secundaria generen ideas creativas 
que pueden ser materializadas.

DreamBuilder es un programa onli-
ne gratuito de capacitación, desa-
rrollado por la prestigiosa Thunder-
bird School of Global Management 
(USA), que ya cuenta con más de 23 
mil inscritos solo en el Perú. Dise-
ñado para aprender a iniciar, hacer 
crecer y generar un plan de negocio, 
DreamBuilder permite a los gradua-
dos ser protagonistas de su propio 
cambio y estar certificados en una 
de las mejores universidades de ne-
gocios del mundo.

A través del Programa de Capaci-
tación Técnico Laboral, desarrolla-
mos y financiamos cursos técnicos 
en coordinación con institutos tec-
nológicos y universidades, con la 
finalidad de generar nuevas oportu-
nidades laborales en mantenimiento 
mecánico, mantenimiento eléctrico, 
soldadura estructural y andamiaje, 
mecánica automotriz, instalaciones 
sanitaria, carpintería metálica, ins-
talaciones eléctricas, carpintería en 
melamine, alfabetización digital, or-
ganización de eventos, gastronomía, 
cosmetología, manualidades, entre 
otros.

La Pesca Artesanal contribuye con 
la seguridad alimentaria, pues el 
65% del volumen total es destinado 
al consumo humano, por eso contri-
buimos con la mejora de infraestruc-
tura del desembarcadero El Faro en 
Matarani, beneficiando las condi-
ciones de trabajo de más de 3,000 
personas relacionadas a la pesca ar-
tesanal, entre pescadores, armado-
res, estibadores, cajeros, lavadores, 
bodegueros y comerciantes.

El Turismo en Arequipa genera un 
importante número de empleos, por 
eso promovemos el desarrollo de 
capacidades a empresarios de los 
rubros de gastronomía y hotelería, 
dotándolos de herramientas para 
mejorar la calidad de sus servicios.

COMPROMISO

Cerro Verde estamos comprometi-
dos en hacer una minería ambien-
tal y socialmente responsable, para 

que todos los peruanos se sientan 
orgullosos de ser un país minero. En 
la minera están orgullosos de tener 
una minería aliada de la agricultura, 
comprometida con el medio ambien-
te y que avanza hacia el desarrollo 
de la mano de todas sus comunida-
des vecinas. 

Ellos saben que la única manera de 
lograr este objetivo es trabajando en 
equipo con el Gobierno Regional, las 
Autoridades Regionales, la Sociedad 
Civil y la población, porque juntos 
hacemos la diferencia.

Visión y misión 

Compartimos el presente y vislum-
bramos el futuro de esta importante 
compañía minera.

MISIÓN: Somos líderes de Produc-
ción Segura de cobre, haciendo de 
cada día nuestro mejor día.

VISIÓN: Lograremos nuestra Visión 
a través de:

Excelencia en Seguridad y 
Medio Ambiente:

"Todos regresan a casa seguros to-
dos los días"
• Haciendo que la Producción Se-

gura importe.
• Previniendo fatalidades.
• Eliminando eventos de alto riesgo.
• Fortaleciendo la conciencia am-

biental.

Excelencia en la Personas:

"Trabajando juntos para fortalecer 
nuestra cultura de alto rendimiento"

• Desarrollando a las personas.
• Involucrando y empoderando a 

nuestra gente.
• Fomentando un ambiente de co-

laboración.
• Eliminando los silos.
• Comunicándonos efectivamente.
• Orientándonos a la acción.
• Desarrollando el Liderazgo.

• Tratando a las personas con res-
peto y dignidad.

• Fijando altas expectativas y sien-
do responsables por nuestros ac-
tos.

• Actuando éticamente y haciendo 
lo correcto siempre.

Excelencia Operacional:

"Lograr mejores eficiencias opera-
cionales cada día"

• Cumpliendo y superando nuestros 
objetivos.

• Mejorando continuamente.
• Optimizando el Plan de Mina y su 

ejecución.
• Gestionando el mantenimiento 

enfocado en la confiabilidad.
• Orientándonos a la Innovación y 

Automatización.
• Orientándonos a la Eficiencia.
• Eliminando burocracias y barre-

ras.
• Enfocándonos en la Gestión de 

Riesgos.

Felicita a

por su vigésimo noveno
aniversario de exitosa

labor en el Perú

Línea de fotoprotectores solares
recomendada por dermatólogos*
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sobre los Principios de conducta em-
presarial. Algunos empleados, como, 
por ejemplo, ciertos gerentes, super-
visores y otros líderes de la Empre-
sa, deben certificar su comprensión 
y cumplimiento de los Principios de 
conducta empresarial y los valores 
anualmente. 

Liderar predicando con el 
ejemplo

 Cada uno de nosotros tiene la opor-
tunidad de ser un líder en el trabajo, 
en casa y en nuestra comunidad. En 
FCX, lideramos predicando con el 
ejemplo y respetamos los Principios 
de conducta empresarial y nuestros 

RESPONSABILIDADES

Como empleados, somos responsa-
bles, individual y colectivamente, 
de la manera en la que FCX hace 
negocios. Respetar los Principios de 
conducta empresarial nos da la fuer-
za para hacer lo correcto. Hacemos 
nuestra parte cuando: n Actuamos 
con honestidad e integridad. n Cum-
plimos con la ley y con las políticas 
y los procedimientos de FCX. n Nos 
tratamos mutuamente con respeto. n 
Usamos el sentido común y un cri-
terio sólido. n Buscamos orientación 
cuando no estamos seguros sobre lo 
que corresponde hacer. n Alzamos 
la voz cuando vemos un problema. n 
Cooperamos con las investigaciones. 
n Completamos todas las formacio-
nes asignadas. FCX formará a todos 
los empleados sobre los Principios de 
conducta empresarial. Todos los nue-
vos empleados recibirán capacita-
ción como parte del proceso de nue-
va contratación y periódicamente se 
realizarán formaciones adicionales 

Según una investigación realizada por la Universidad de 
Cornell, los beneficios son informacionales, es decir, 
a través de esta práctica se puede compartir informa-

ción de un trabajador a otro para obtener ventajas competi-
tivas. A través de la sumatoria de individuos que se alineen 
a los valores de la empresa, es posible mejorar su estructura 
organizacional. Desglosemos estas ventajas, y veamos de 
qué se tratan.

1. Capital social. El capital social en el networking es la red 
de contactos interrelacionados dentro de una organiza-
ción. No es solo el mecanismo de conexiones entre las 
personas, sino también las ganancias que traen consigo 
esas conexiones. Tener mayor capital social se resume 
en el valor que podemos aportar a los demás a través de 
varios factores: la visibilidad (en el caso del networking 
actual, en redes sociales), las conexiones mismas, y los 
avances que puedas lograr en cuanto a desafíos profe-
sionales. 

2. Capital intelectual. El capital intelectual es producto 
del conocimiento que circula gracias a las redes de net-
working. Aumentar el capital intelectual —ya sea indi-
vidualmente o el de una empresa en general— implica 
aumentar la calidad de las relaciones dentro y fuera de 
la empresa (es decir, con colegas y clientes). A la larga, 
el capital intelectual y social terminarán por beneficiar 
enormemente el desempeño global de una organización.

CERRO VERDE: 
RESPONSABILIDADES Y 
LIDERAZGO

Cinco beneficios 
del networking

Compartimos dos valores fundamentales que hacen 
grande a la Sociedad Minera, la responsabilidad y el 
buen liderazgo.

valores. También ayudamos a asegu-
rar que los subordinados directos y 
las personas con las que trabajamos 
comprendan nuestros Principios de 
conducta empresarial, los valores y 
las políticas, los procedimientos y 
las leyes. Los líderes establecen el 
tono correcto: n Actuando según las 
normas éticas más exigentes y reali-
zando nuestro trabajo con la mayor 
calidad y esperando lo mismo de 
cada miembro del equipo. n Siendo 
proactivo y tomando medidas para 
evitar los problemas antes de que 
ocurran. n Alentando a los emplea-
dos a comunicar cuando algo está 
mal. n Asegurando que todos los em-
pleados completen las formaciones 
necesarias o asignadas. n Estando 
visiblemente comprometidos y sien-
do proactivos al apoyar los asuntos 
de ética y de cumplimiento

Promover un lugar de trabajo 
seguro y saludable 

Nuestra máxima prioridad es la salud 
y seguridad de nuestros empleados y 
la de sus familias. Nuestro objetivo 
es cero fatalidades, lesiones y enfer-
medades profesionales en el lugar de 
trabajo. Tenemos el compromiso de 
proporcionar un lugar de trabajo se-
guro y saludable y de asegurarnos de 
que todos tengan los conocimientos, 
habilidades y actitudes necesarias 
para la producción segura. La segu-
ridad es una parte integral de cada 
trabajo que hacemos. Ningún traba-
jo se considerará tan importante ni 
ningún plazo es tan urgente que no 
se pueda tomar el tiempo para plani-
ficarlo y realizarlo de forma segura. 
Debemos sentirnos seguros en nues-
tro lugar de trabajo en todo momen-
to. Si alguna vez siente que está en 
peligro, hable con su supervisor de 
inmediato o póngase en contacto 
con su delegado de salud y seguri-
dad.

3. Cooperación interna y entre áreas. Cuando hablamos 
de “cooperación”, nos referimos a la colaboración 
entre tareas dentro del esquema organizacional de 
una empresa. La puesta en común de desafíos, lo-
gros y dudas a través del networking puede facilitar 
el funcionamiento de una organización. Asimismo, 
mediante el networking, se presta más atención a un 
sentido de identidad y objetivos comunes.

4. Relaciones duraderas. Un estudio relevado por la in-
vestigadora Karina Grzesiuk, especialista en inves-
tigación sobre RRHH en la Universidad de Lubin, 
hace énfasis en la diferencia entre ser compañeros de 
trabajo y conformar una verdadera comunidad. Todo 
lo que tenga que ver con fortalecer la comunicación 
entre colegas permitirá la circulación de nuevas ideas 
y propuestas. Hay que tener en cuenta dos tipos de 
relaciones: las emocionales y las enfocadas en objeti-
vos (es decir, las estrictamente laborales).

5. Reclutamiento por referidos. Algunas empresas 
ofrecen un sistema de reclutamiento por referidos, 
mediante el cual los trabajadores pueden postular a 
sus familiares, amigos o conocidos a las vacantes que 
están abiertas dentro de la compañía. En Visma, por 
ejemplo, promueven el ingreso de referidos a través 
de su red social interna Visma Unite, en la que com-
parten los cargos que están disponibles. Los referi-
dos son aquellos talentos reclutan dentro del círculo 
de trabajadores de una organización. En este senti-
do, conocer a nuevas personas de nuestra industria 
puede llevarnos a recomendarlos en la empresa, lo 
cual puede significar recibir un bono por el referido, 
pero también que el talento que se incorpore sea de 
confianza.
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La agroindustria (US$ 163 millones 
192 mil) fue el más importante con 
un crecimiento de 5.1% y una par-
ticipación de 23.2%, principalmente 
por sus despachos de uvas frescas 
(US$ 39 millones 832 mil) y páprika 
(US$ 17 millones 871 mil). Segundo 
en el ranking se posicionó el rubro 
químico (US$ 146 millones 837 mil), 
destacando el ácido sulfúrico (US$ 
36 millones 250 mil) y los neumáti-
cos (US$ 10 millones 075 mil).        

También se exportaron productos de 
la siderometalurgia (US$ 89 millones 
776 mil), minería no metálica (US$ 
34 millones 371 mil), textil (US$ 30 
millones 566 mil), varios (US$ 25 
millones 927 mil), prendas de ves-
tir (US$ 16 millones 838 mil), pesca 
para consumo humano directo (US$ 
8 millones 711 mil) y maderas (US$ 
3 millones 155 mil).   

 En el caso de los envíos primarios, el 
primer lugar fue para la minería (US$ 
64 millones 183 mil), seguido de pe-
tróleo y gas natural (US$ 39 millones 

Los envíos nacionales a los paí-
ses de la Alianza del Pacífico 
(AP), –además de Perú es inte-

grado por Chile, Colombia y Méxi-
co– alcanzaron los US$ 702 millones 
785 mil en el primer trimestre del 
año (cifras preliminares), monto que 
indica un crecimiento de 2.5% en 
comparación al mismo periodo del 
año pasado (US$ 685 millones 771 
mil), reportó la Asociación de Ex-
portadores (ADEX). 

Este incremento se explica por las 
exportaciones no tradicionales (US$ 
557 millones 946 mil), que represen-
taron el 79.4% del total y mostró 
una variación positiva de 9.9%. Por 
su parte, las primarias (US$ 144 mi-
llones 839 mil) agruparon el 20.6% y 
se contrajeron -18.6%.  

Si bien la mayor parte de los secto-
res cerraron en azul, algunos sufrie-
ron caídas, es el caso de la minería 
tradicional (-46.4%), metalmecánica 
(-4%), varios (-11.1%) y pesca para 
consumo humano directo (-25.8%).   

San Isidro es uno de los distritos 
de Lima Top más atractivos para 
vivir, ya que cuenta con impor-

tantes proyectos inmobiliarios de 
lujo con ubicación estratégica cerca 
de grandes centros financieros, cole-
gios reconocidos y establecimientos 
comerciales. Bajo este contexto, el 
Grupo Octagon, inmobiliaria con 
más de 20 años de experiencia, des-
taca, además, que este distrito cuen-
ta con grandes proyecciones de cre-
cimiento, por ello está apostando en 
desarrollar un proyecto de viviendas 
de lujo en el distrito con The Grand.

De acuerdo con un estudio realiza-
do por la Unidad de Inteligencia de 
Datos de Impulso para el Grupo Oc-
tagon, se puede apreciar que duran-
te el 2021 se incrementó en 40 % el 
interés de las búsquedas online por 
departamentos ubicados en los dis-
tritos de Lima Top (San Isidro, Mira-
flores, Barranco, Surco, San Borja y 
La Molina). Además, las búsquedas 
de ofertas inmobiliarias en San Isidro 
aumentaron más que el promedio de 
todos los distritos de esta categoría.

En el estudio también se pudo iden-
tificar que ha subido el interés de 
las personas por comprar departa-
mentos en comparación a alquilar 
inmuebles en estos distritos. Más del 
75 % de las personas que realizan 
estas búsquedas online sobre depar-

Envíos a la alianza del 
pacífico tuvieron ligero 
crecimiento

Estudio de Análisis y 
Tendencias Inmobiliarias en 
la compra de Departamentos 
de Lujo en Lima Top

Con una concentración de 79.4% del total, el sector 
no tradicional fue el más importante. 
La AP se conformó el 28 de abril del 2011 como una 
iniciativa de integración regional. 

316 mil), agro tradicional (US$ 30 
millones 860 mil) y pesca tradicional 
(US$ 10 millones 478 mil).   

 Destinos 

A pesar de sufrir una contracción 
de -8.5%, Chile (US$ 317 millones 
021 mil) fue el principal destino de 
las exportaciones peruanas a la AP. 
Destacaron los químicos (US$ 82 
millones 003 mil) y la agroindustria 
(US$ 57 millones 160 mil), con varia-
ciones de 28.4% y -16.6%. 

Las partidas importantes fueron áci-
do sulfúrico (US$ 36 millones 250 
mil), molibdeno (US$ 23 millones 
367 mil), residual 6 (US$ 21 millones 
439 mil), grasas y aceite de pescado 
(US$ 9 millones 924 mil), placas y 
baldosas (US$ 9 millones 290 mil), 
entre otros. 

En el caso de Colombia, este país im-
portó bienes peruanos por US$ 219 
millones 372 mil, un crecimiento de 
10.6%. La siderometalurgia (US$ 69 
millones 111 mil) fue el rubro más 
preponderante. 

Entre los productos más solicitados 
se puede mencionar al alambre de 
cobre refinado (US$ 46 millones 589 
mil), los demás cafés sin descafeinar 
(US$ 21 millones 837 mil) y cinc sin 
alear (US$ 10 millones 115 mil).  

La demanda de México fue por US$ 
166 millones 391 mil, un incremento 
de 18.2% respecto al primer trimes-
tre del 2021. La agroindustria (US$ 
75 millones 394 mil) fue la actividad 
líder, resaltando las uvas frescas y la 
páprika.  

También se despacharon produc-
tos químicos (US$ 27 millones 523 
mil), de la minería tradicional (US$ 
19 millones 033 mil), siderometalur-
gia (US$ 10 millones 987 mil), entre 
otros. (Jaime Flores)        

El dato  

En febrero último ADEX asumió la 
presidencia pro tempore del Capítulo 
Perú del Consejo Empresarial de la 
Alianza del Pacífico (CEAP).   

una inversión de 45 millones de dóla-
res para el Grupo Octagon. Con pre-
cios de los departamentos desde los 
USD 470,000 el proyecto actualmen-
te tiene vendido el 30 % de su oferta 
y se espera que para finales del 2023 
se pueda contar con el proyecto en-
tregado y vendido en su totalidad.

Con el objetivo de brindar una ex-
celente experiencia de compra a los 
clientes del proyecto The Grand, el 
Grupo Octagon firmó una alianza 
comercial con Perú Sotheby’s, re-
conocida empresa inmobiliaria in-
ternacional con más de 36 años de 
trayectoria en el mercado peruano y 
que cuenta con una amplia cartera 
de clientes en el país y el extranjero 
entre personas naturales, inversio-
nistas y clientes corporativos.

“Estamos muy felices de poder tra-
bajar con el Grupo Octagon en la 
venta de su proyecto The Grand. 
Estamos seguros de que lograremos 
los objetivos propuestos, ya que con-
tamos con amplia experiencia en el 
sector de viviendas de lujo; además, 
en el estudio presentado hemos po-
dido ver el incremento del interés por 
la compra de viviendas ubicadas en 
los distritos de Lima Top, lo que indi-
caría que este año y el próximo po-
dríamos experimentar una recupe-
ración en el mercado inmobiliario”, 
señaló Nella Pinto, Directora de Perú 
Sotheby’s International Realty.

Se tiene previsto que el proyecto The 
Grand estará terminado para diciem-
bre del 2023 y contará con 64 depar-
tamentos entre flats y dúplex de 2, 
3 y 4 dormitorios. Además, contará 
con tecnología de fibra óptica, esta-
ciones de carga para vehículos eléc-
tricos, grupo electrógeno y, también, 
tendrá áreas comunes dedicadas al 
entretenimiento y bienestar como 
gimnasio, piscina, cooking zone, te-
rraza & bar, sala de usos múltiples, 
sala de jóvenes y niños, y lobby con 
doble ingreso.

Para mayor información del proyecto 
The Grand, puede visitar la sala de 
ventas ubicada en la misma direc-
ción del proyecto o contactarse con 
Perú Sotheby’s.

tamentos en Lima Top son mayores 
de 34 años y viven en los distritos de 
Surco (34 %), San Borja (9.80 %), Je-
sús María (9,20 %), San Miguel (7,30 
%), Surquillo (6,80 %) y Miraflores 
(6,50 %).

Siguiendo la línea de lo mencionado 
por el estudio, resulta relevante men-
cionar que el Grupo Octagon presen-
tó su proyecto The Grand ubicado en 
la esquina de la Av. Pezet y Av. Gene-
ral Portillo en San Isidro. The Grand 
es un proyecto de viviendas de lujo 
en San Isidro diseñado por los reco-
nocidos arquitectos uruguayos Car-
los Ott y Carlos Ponce de León, de 
la mano con el arquitecto de interio-
res peruano Jordi Puig, quien realizó 
una interesante propuesta de diseño 
e iluminación en las áreas comunes.

“Este proyecto de viviendas de lujo 
que estamos construyendo es icóni-
co para la ciudad, ya que tiene una 
personalidad única con un diseño 
de vanguardia, funcional y elegante 
gracias al trabajo de los reconocidos 
arquitectos que trabajaron en el pro-
yecto. Debido a su ubicación, se pue-
de tener vistas impresionantes hacia 
el Golf o al Océano Pacífico”, señala 
Héctor Dasso, Gerente General de 
Grupo Octagon.

Con un área total construida de 
24,287.18 m2, The Grand representó 
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de subsistencia por uno de desarrollo 
sostenible, que inserte a las genera-
ciones futuras en la economía nacio-
nal.

Su clara apuesta por la diversifica-
ción los lleva a explorar nuevas ve-
tas de negocios en el Perú y en el 
extranjero, y aspiran a consolidar su 
liderazgo a nivel mundial. En el 2008 
adquieren en Brasil, a través de su 
subsidiaria Minera Latinoamericana, 
Mineração Taboca, ubicada a 300 km 
de la ciudad de Manaos, que cuenta 
con la más importante reserva de es-
taño, así como la Fundición Pirapora 
en las afueras de Sao Paulo. Sus más 
recientes adquisiciones en territorio 

Actualmente Minsur, controla 
el proceso y añade valor a 
sus productos, tratando los 

minerales en la Planta de Fundición 
y Refinería de Pisco, donde alcanzan 
un altísimo grado de pureza. Final-
mente, sus metales se venden y coti-
zan en el mercado local y global.

Se encargan de compartir el uso de 
valiosos recursos naturales con las 
comunidades, por lo que el éxito de 
sus operaciones está íntimamente 
vinculado con el desarrollo integral 
de las personas. Contribuyen con el 
estado en su esfuerzo por mejorar 
las condiciones de vida de las comu-
nidades y crear verdaderas oportu-
nidades para cambiar una economía 

MINSUR: 
Una vida en favor de 
la economía nacional
La empresa minera peruana cumple 45 años de 
experiencia, pertenece al grupo empresarial Breca. 
Se encargan de explotar estaño en la mina San Rafael, 
y oro en Pucamarca.

nacional han sido Marcobre en Naz-
ca y Barbastro en Huancavelica.

Nuestro sistema integrado de ges-
tión promueve la mejora continua de 
estándares y procesos. Actualmente 
cuentan con las certificaciones ISO 
9001, ISO 14001 y OHSAS 18001.

“Crecemos como una empresa mi-
nera referente en buenas prácticas, 
usando tecnología de punta, garan-
tizando seguridad en el trabajo, res-
peto por el entorno y compromiso 
con las poblaciones que nos acogen. 
Gozamos de un merecido reconoci-
miento a nivel local e internacional 
brindando siempre productos de alta 
calidad que contribuyen a mejorar 
la calidad de vida de miles de per-
sonas.”

Sobre BRECA

Breca es un conglomerado empresa-
rial originado en el Perú que cuenta 
con más de 130 años de existencia 
y que tiene operaciones en Perú y 
otros países de Latinoamérica.

Sus fundadores, don Fortunato Bres-
cia y su esposa, doña María Catalina 
Cafferata, formaron una familia que 
destaca por su vocación por el traba-
jo, la integridad, el ahorro y el cariño 
por el Perú. Es así como los apellidos 

Brescia y Cafferata dan origen a la 
marca Breca, que recoge el orgullo y 
el recuerdo de sus fundadores.

El Grupo Breca tiene como propósito 
“crear oportunidades que trascien-
den”. Este propósito se materializa a 
través de operaciones que buscan, no 
solo el retorno de la inversión sino la 
generación de impacto positivo; po-
tenciando el progreso, protegiendo 
el entorno y construyendo el futuro.

ENFOQUE DE 
RESPONSABILIDAD SOCIAL

Minsur actúa de acuerdo a un en-
foque de negocios por el cual des-
pliega sus actividades mineras de 
manera socialmente responsable. Su 
enfoque se inspira en la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos 
y en nuestros valores institucionales, 
los cuales destacan la búsqueda de la 
excelencia, el compromiso, la integri-
dad, la responsabilidad, la confianza 
y la seguridad. La sostenibilidad de 
su negocio se fundamenta en el res-
peto al Estado de Derecho y en el 
compromiso con el desarrollo soste-
nible. En tal sentido, compartimos lo 
siguiente:

• Protegen el medio ambiente ges-
tionando responsablemente los 
recursos naturales y productivos, 
con altos estándares ambientales, 
cumpliendo las normas y aplican-
do tecnologías amigables con el 
medio ambiente.

• Trabajan con estándares de 
gestión de excelencia que nos 
permiten optimizar costos de 
producción, ser competitivos in-
ternacionalmente y brindar un 
producto que satisfaga la calidad 
requerida por nuestros clientes en 
forma oportuna.

• Velamos por el cumplimiento de 
nuestra política de Responsabili-
dad Social, en nuestra cadena de 
valor y de abastecimiento.

• Fomentan relaciones de confianza 
y mutuo respeto con las comuni-
dades que nos rodean, basadas en 
un compromiso con el desarrollo 
sostenible y el diálogo transparen-
te.

• Reafirman su compromiso con 
el Perú, conscientes del rol que 
cumple la actividad minera en su 
desarrollo. Todo ello refleja los 
valores en los que creen y con los 
que trabajan.

 GESTIÓN DEL AGUA
Para Minsur la preservación del agua 
es la premisa fundamental de todas 
sus actividades. Es por ello que los 
diseños de todas sus operaciones 
contemplan el uso eficiente de este 
importante recurso.

En la unidad San Rafael el agua utili-
zada en el proceso de planta es trata-
da en un proceso de precipitación de 
metales. Luego pasa a una etapa de 
sedimentación, en la cual se utilizan 
floculantes. Una vez sedimentados 
los sólidos y metales precipitados, el 
agua clarificada es devuelta al am-
biente. Esta agua tratada es de buena 
calidad (clase 3), apta para consumo 
animal y como agua de riego, y es 
empleada en la agricultura con exce-
lentes resultados.

Además, se monitorea rigurosamen-
te la calidad del agua que se devuelve 
a su cauce. Para ello cuenta con siste-
mas de control on-line en el punto de 
vertimiento, se supervisa la calidad 
del agua en 7 puntos de monitoreo, 
diariamente se toman dos muestras 
de agua para su análisis de conteni-
do de metales y sólidos totales, men-
sualmente un laboratorio externo 
también realiza un monitoreo y se 

desarrollando monitoreos ambienta-
les participativos.

La mina Pucamarca no utiliza agua 
de consumo tacneño (ni de la cuenca 
del Caplina ni del canal Uchusuma). 
La que utiliza la obtiene de la cuen-
ca del río Azufre, la cual no es apta 
para uso agrícola o ganadero. El con-
sumo es mínimo (menos de 32 l/seg), 
pues se recircula permanentemente 
en un sistema de producción de cir-
cuito cerrado, el mismo que no emite 
efluentes al medio ambiente.

Toda la infraestructura hídrica cer-
cana a la operación (canal Uchusu-
ma y túnel Huaylillas) está totalmen-
te protegida de cualquier afectación 
ambiental. En Pucamarca se ha 
construido un muro subterráneo que 
hace que sea físicamente imposible 
que alguna sustancia haga contac-
to con el agua de Tacna. Asimismo, 
todas las estructuras cuentan con 
diversas medidas de protección con-
tra cualquier eventualidad: el pad de 
lixiviación y las pozas de solución 
rica y grandes eventos cuentan con 
diversas capas que protegen el suelo, 
así como canales de coronación para 
caso de lluvias. Asimismo, se han 
instalado pozas de monitoreo y una 
red de piezómetros para el control de 
las aguas subterráneas del área del 
pad y las pozas. La red de subdre-
najes en el pad y en las plantas, por 
su parte, permite controlar la napa 
freática.
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No obstante, bajo este contexto, 
Perú tiene grandes oportunidades 
de desarrollo, siendo el segundo 
productor de cobre en el mundo des-
pués de Chile y siendo poseedor del 
11 % de las reservas de este metal a 
nivel global. Asimismo, el potencial 
minero es un punto favorable para 
el país ya que, en las condiciones 
adecuadas, atrae inversión masiva 
extranjera que busca aumentar estas 
reservas. 

Desde Nexans nos anticipamos a 
esta coyuntura impulsando un siste-
ma de recuperación de cobre de las 
mermas de conductores eléctricos 
vendidos a nuestros clientes para re-
insertarlas en el proceso productivo, 
y así dar vida a un proceso de econo-
mía circular que nos permite reutili-
zar tan preciado mineral. 

Crece la demanda del Cobre

El cobre es un metal estratégico para 
múltiples mercados por su excelen-
te conductividad eléctrica. Asimis-

En los últimos años, la deman-
da de cobre fino ha crecido 
exponencialmente con un pro-

nóstico de que hacia el 2030, dicha 
demanda sea de aproximadamente, 
30 millones de toneladas. Asimismo, 
la Organización de Naciones Unidas 
estima un incremento de 2.5 billones 
de personas en los centros urba-
nos para el 2050, por lo que resulta 
sencillo pronosticar que la presión 
recaerá en mayor infraestructura, 
mayor necesidad de electrificación 
y, por ende, más cobre. 

En ese sentido, si evaluamos esta 
situación desde el lado de la oferta, 
vemos que el escenario se agrava 
aún más considerando que en la ac-
tualidad existen proyectos mineros 
de cobre detenidos y falta de nue-
vos proyectos de extracción en un 
corto plazo. Todo ello, motivaría el 
incremento del precio de esta mate-
ria prima, lo que podría afectar di-
rectamente a la industria energética 
mundial. 

El cobre será el protagonista 
de los próximos años del mercado de la 
electrificación
Por: Luis Ernesto Silva, VP B&T Southern Andeans en Nexans

mo, resulta vital para la transición 
a energías sostenibles que permitan 
migrar nuestra matriz energética ha-
cia fuentes más verdes y limpias. Sin 
embargo, las proyecciones con res-
pecto al incremento de la población 
en los próximos años, y de la mano 
con ello, el aumento en la demanda 
de energía, nos hacen preguntarnos 
si debiéramos empezar desde ya un 
proceso de anticipación y de adapta-
ción estratégica a lo que nos impac-
tará en el corto y mediano plazo.

Y es que la evolución en la demanda 
del cobre fino ha sido exponencial; 
pasando de 9 millones de toneladas 
en 1995 a 24 millones de toneladas 
al día de hoy. Y se espera que la de-
manda para 2030 sea equivalente a 
30 millones. Ello, como mencionaba, 
producto del crecimiento de la po-
blación y, por ende, de su mayor de-
manda energética, la cual se calcula 
incremente en 20 % para el mismo 
año.   

Felicitamos a Sociedad Minera Cerro Verde S.A.A 
por su 29 aniversario, nos sentimos orgullosos de

ser parte de su equipo.
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